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¡ ¡Ciudadano, 
ciudadana!! 

Si quieres participar el domingo 
27 de mayo en los actos popula
res conmemorativos del Día de 
las Fuerzas Armadas, puedes 
hacerlo en cualquiera de los si
guientes ciudades: 

SAN SEBASTIAN: Cadena de
sarmada. "Queremos hacer una 
cadena humana que atraviese 
Donostia, y queremos hacerla 
de un modo pacífico y multico
lor ... Estaís todos invitados a 
estos actos; pequeños y mayo
res, gordos y flacos, altos y 
bajos, guapos y feos. Os espera
mos. 

Firma: Foro por el Desarme y 
la Paz. Primavera 84. 

BILBAO: Fiesta popular de 
deshomenaje. 

BARCELONA: Cercavila anti
militarista. El cercavila (pasaca
lles) se realizará en Las 
Ramblas a iniciativa del Movi
miento de Objetores de Con
ciencia (MOC), las mujeres 
antimilitaristas de DOAN, y el 
Grupo Antimilitarista de Barce
lona (GA N BA), con apoyo de la 
Campaña . por el Desarme y la 
Desnuclearización (CDD). 

GIJON: Desfile paralelo. Or
ganizado por la banda de 
gaiteros y flautistas de la Asam
blea por la Paz y el Desarme. 

MADRID: Desfile de las Fuer
zas Desarmadas. Se celebra a 
mediodía en el parque del Reti
ro. Se recomienda llevar baña
dor. 

VALLADOLID: Gran verbena. 
Se recomienda llevar carnet de 
identidad. 

También pueden ustedes 
asistir, durante la Semana de 
las FAS, a proyecciones de cine 
antimilitarista (y de valores hu
manos) en Sevilla, Valencia ... y 
participar en los diversos ayu
nos voluntarios que se están 
realizando por diversos lugares 
del Estado. 

ES UN CONSEJO DEL 
C.I.D.P.A. C Centro de Informa
ción de la Defensa Popular Al
ternativa). 
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¡AT■■CIO■I 
Las páginas que van desde la 3 hasta la 
14, son comunes para el semanario · 
COMBATE de LCR y para ZUTIK! de 
LKI. Las cuatro piginas restantes (1, 2," 
1 S y t6) son diferentes en este semana
rio . 

••• 
Hirugarren ortitik hamaiauera dihoatzen 
orriak berdinak dira LCR-ko Combate 
astekarian eta LKl-ren Zutik astekarian. 
Beste orriak ( 1, 2, i S, 16) ezberdinak di-
ra astekari honetan . • 

H mayo 1984/& 

Cuando el sectarismo 
se disfrada de razones 
_políticas 

Cuando pasa esto se escriben 
artículos como el del nº 343 sobre 
el 1° de Mayo . 

La nota de portada, no es otra 
cosa que una manifestación secta
ria sin ningún tipo de contenido. 
En la nota se clasifica la presencia 
de los trabajadores en la calle en 
este 1 º de Mayo en tres catego
rías : 

- Desfiles (150 de CC.00.). 
- Procesiones ( 1 de UGT). 
- Manifestaciones combativas 

(la de LAB de Bilbao), (las de Bar
celona y Vigo no sabemos de 
quién serían porque no viene) . 

Y esto sin que a nadie nos quede 
claro cual es el baremo que se 
utiliza para establecer estas 
categorías, puesto que en la con
traportada , cuando se hace la cró
nica de las manifestaciones, prácti
camente no se habla más que de 
datos numéricos y ambientales. 

Nosotras, por ejemplo, al igual 
que los lectores de ZUTIK! que vi
nieron a la manifestación de 

Astelehena 

Eskutitzak 

CC.00., aparte de que nunca tuvi
mos intención de desfilar, 
pensamos que el "Desfile" fue una 
manifestación, no muy agresiva 
por las condiciones más generales 
en que ·se encuentra el movimien
to, pero tan combativa como otras 
a las que hemos asistido apoyadas 
sólo por la extrema izquierda, y en 
las que el cortejo de LKI no se ha 
destacado, sino más bien todo lo 
contrario, por su combatividad, 
pero que a nosotras nunca se nos 
hubiera ocurrido llamarlas desfiles. 
Y decimos que fue una manifesta
ción, por las consignas de las pan
cartas, por las consignas que se 
gritaron y por el espíritu reivindica
tivo de la misma. Las cifras dadas 
por ZUTIK! para la manifestación 
que comentamos son las más bajas 

de toda la prensa (incluido EGIN) 
aunque esto no nos preocupa 
mucho, a no ser que quiera justi
ficar algo. 

Intentamos reflexionar sobre esto 
Y tratando de hacer una reflexión 
positiva nos hacemo~ las siguientes 
preguntas: 

¿ Qué es lo que da sentido a las 
movilizaciones en la calle, sobre 
todo cuando se dan en fechas fijas 
como commemoración de algo? 

Y se nos ocurren varias cosas ... 
El contenido de las reivindicaciones 
que con ese motivo se sacan a la 
calle ... el que sean reivindicaciones 
que responden a los problemas más 
que nos están afectando como tra
bajadores... el convencimiento de 

los que participan de que es impor
tante la denuncia en la calle ... lavo
luntad de denuncia, toque de 
atención a la patronal, al Gobierno, 
etc ... y es posible que muchas más 
cosas. 

Y además LA PREPARACION 
POR PARTE DE LAS ORGANIZA
CIONES CONV0CANTES PARA 
QUE SE DEN LAS CONDICIONES 
ANTERIORES. 

Sobre esto último, nos queremos 
detener ahora y continuar reflexio
nando. ZUTIK! dice: "Este no ha 
sido el 1 º de Mayo que reclamamos 
desde este semanario". 

Y nosotras decimos que las con
diciones para una movilización 
combativa no se preparan sólo y 
fundamentalmente desde un 
semanario nosotros nos hemos 
hecho ni tan siquiera lo posible a 
pesar de nuestras escasas fuerzas y 
de esto no podemos echar la culpa 
a nadie. 

Y después de estas reflexiones, 
queremos acabar empezábamos: 
las clasificaciones sin más no 
ayudan a nadie y son el reflejo de la 
pobreza de debate político y de la 
falta de compromiso con el movi
miento que en estos momentos 
tiene el partido.O 

Trini y Asun 
(Bilbao) 

Duele guti, PNV barruko eztabaida bat kanporatu zela 
eta, Arzalluzek esan zuen PNVk birgintasuna galdu 
zuela . Ba , azken egunetan kanporatu diren eztabaidak 
ikus-entzun ondoren , PNV puta-étxe ere bihurtu dela 
esan daiteke. Bere barruko eztabaida eta saltsak gogo
rrak dira. Bitalitatearen ondorena ornen , Atzalluzen eri
tzian . Horrela balitz, orain arte hilda edo inbernazioan 
egon da PNV. Porterea hartu duensan PNVk, barruko 
foiloiak sortu dira , bere barruan . Normala . lnteresak 
sortzen baiditu potereak , eta interesek giroa usteltzen. 
Are gehiago hainbat arribista heldu zaizkienean . "El 
PNV rio se echará al monte", hau ere Arzalluzena da . 
lnork al zezaken horrelakorik pentsatu ere ala? 

Tortura sistematikoa . Heriotz zigorrak pilaka . Kurdo eta 
armeniarrak dira batez ere zapalkuntza _iasatzen 
dutenak . Arazo nazionala dutenak hain zuzen ere . 
Gartzeletako egoera sinets ezinekoak: Zigor zelda bil 
durgarrietan, larru hutsik patioan , eta bertara lau 
hankako txakurrak botatzen dietelarik .. . Errusiakin 600 
kmtro muga, Dardanelos estretxoa , petroleoaren pasa
tokia , gerra baterako interes militarra, 500 soldadu ame
rikar bertan ... Herri zanpatuak zer ajo la horrelako interes 
aurrean! "Unidad Nacional", "Dictadura Provisional" 
eta antzerakoak aitatzen ditue. Turkia . 

Asteazkena 

Larunbata 
Udaberri Berdea kanpaina hasi da . Eta gogor ekin 

behar diogu, ekin ere. Satorrok bene-benetan hartu 
behar dugu arazoa . Felipe ibili zaigu egunotan esaten 
Europako ibilialdian, 1985 urtean erabakiko dela Espai
niaren postura erreferendun batetan. Baita neutraltasu
na ez dela posible ere. PSOE neutrala ez deneik , bage
nekigun . Erreferendum horren kanpaina martxan dago . 
"OTANik ez" oihuak dardar eragin behar dio PSOEri. 
Herrietan, Donostian, Madrilen, sator, satorkume eta 
inguruko guztiok elkartu behar gara. " Lemoiz apurtu" 
oihukatu behar dugu, enpresariaek edo dirudunek , 
berriz martxan jartzea posible den edo ez aipatzen ari 
diren honetan. " Aremen ordez, lanpostuak". Errenderia 
garai batetan bardeztuta ordez , marroituta zegoen, 
armaz hartuta . Armen ordez askatasuna. Askatasunak 
ekarriko du udaberria herrietara. 

Asteartea 
Nicaragua beti da notIzIa . Garbi dago USA dela 

pakearen etsai nagusia , Contadora-ren lanak jarraituz 
gero. Eden Pastora bera ere lotsatu egiten da Somoza
ren goardia eta CIAkoekin elkartzen . Turkiakoa ostera 
isilago joaten zaigu , errealitatea bildurgarria izanik ere. 

Alcalá -Meco gartzelaz ahaztu dira nonbait, ihesaren 
ondoren . Saina ohizko egoera larriaz gainera , arratoiak 
han jarraituko dute, itoginak, grifoak etengabeko 
txorroteoan , argia joatea, bonbilarik eza , garbiketeta
rako gaiak bakoitzak erosi beharra ... Gobernu sozialista 
batekin . Eta Uda beroa espero ornen dute, masifikazioa . 
Horregatik Errenderiako tiroketa , lrungo egurra , eten 
gabeko dtenzioak . .. Soluzio ordez, egoera gaiztotu 
araztea. Betiko leloa, baina esan beharrezkoa , esan 
beharrean jartzen gaituztelako. Eta gezurra . Errende
riako tiroketari buruzkoa lotsagarria da . Gezurra : hortaz 
ere ez da egon aldaketarik . Euskadin inork ez die sines
ten . 

lgandea 
- Nafarroako Gobernua jarri da martxan, Urralburu 

sozialista buru dela. Arazo handirik ez nonbait eta regla 
mentuari buruzko mila istill.letan sartu dira, hasteko. Eta 
ondoren, edo aurretik, gobernukoen soldatak %20-30 
jasotzea erabaki dute. Krisiarik ez dago bere boltziloen
tzako. 

- Kolzakoak ere hor dabiltza jo ta je, baina ez dute 
aurrerapen askorik lortzen. Nork esan hauei ere ez ziela 
erantzun behar Gobernu Sozialistak . 

- Aita Santuak esana Corean: lpar eta Ego Corea bat 
egin behar direla. Ez du horrelakorik esaten, ez zuen 
esan, Euskadiri buruz . lpar Euskadi komunista izan, 
ordea. Baita ere esan zuen, lpar Corean ez zegoela 
Erlijio askatasunik . Egun berean kriston egurketa eman 
zien poliziak estudianteei eta biajante-jainko saltzaile 
sainduak, tutik ere ez. 

- Garaikok: enpresariak ez daude GALen atzetik . Ba
rrionuevoren gezur berberak . 

- Espionaia lanetik zetozten poliziak harrapatu berri 
izan dira Barajasen, retenituak . "Demostratzen ez den 
bitartean errurik ez dute", esan zuen Barriok . Hemen 
ordea , ezezkoa demostratzen ez duzun bitartean terro
rista zara .O 
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Sin Militares 
Lucio González 

" La guerra parece cosa con
sustancial al ser humano. Y si 
somos fríos én la contempla
ción debemos term inar por re
conocer que las catapultas, 
las fortificaciones o los avio
nes a reacción han hecho más 
por la paz que todos los sermo
nes que la han predicado", 
opina con frívolo desparpajo el 
periodista Manuel Martín 
Ferrand en El Periodico el día 
después de la gran demostra
ción pacifista y antimilitarista 
de Barcelona. 

(El pacif ismo español) " no 
saldrá de la marg inalidad si se 
empeña en ser radical a toda 
costa o si quiere realizar en 
España el mismo listón de crí
tica mili tarista que se hace en 
otros países del norte de Euro
pa", transcribe en El País la 
mal informada periodista 
Inmaculada de la Fuente de
formando el debate sobre las 
activ idades ante la Semana de 
las FAS reali zada en la última 
reunión de la coordinadora 
estatal de Organizaciones Pa
cif istas. 

" Lo mejor es hablar poco de 
los militares", nos decía el 
otro día el diputado socialista 
don Javier Barrero, miembro 
de la comisión de " defensa" 
de las Cortes, en un debate 
público sobre la Paz en la loca
lidad onubense de Bollullos 
del Condado ... 

Sin duda, el sistema -y la 
prensa del sistema- empieza 
a sentirse inqu ieto/a y descon
certado/a ante el auge de los 
profundos sentim ientos anti
mi litaristas consustanciales a! 
pac ifismo y ante el número 
crec iente de personas dis
puestas a expresarlos activa
mente en este país al igual que 
" en otros países del norte de 
Europa". Y con más motivo si 
cabe, puesto que ni los más 
ancianos del lugar recuerdan 
que el glorioso ejército espa
ñol haya traido jamás cosa 
buena para la Paz y la " defen
sa" . 

¡ALERTA !, pacifistas, ami
gas y amigos " inmortales" ex
comulgados por mister Joseph 
Luns a la sazón secretario 
gene~al de la OTAN y jefe espi
ritual de la " defensa de occi
dente". Nos quieren comer el 
coco, quieren que nos resigne
mos a delegar nuestra defensa 
en un ejército que, de leva o 
profesionalizado, rechazamos 
de plano desde lo más profun
do de nuestro corazones Y 
desde lo más lúcido de nues
tros cerebros en pié de Paz. 

Para mí la Paz es, ante todo, 
una soci~dad sin militares. 
¿Utópico? Tal vez, pero no 
creo que mucho más que lasa
lida de la OTAN por la que n~s 
batimos en esta primavera fria 
de 1984. O 

• 
E L último Comité central del 

PCE se pronunció a favor 
dt "una amplia convergen

cia social y política" que debería 
elaborar " propuestas alternativas 
de cambio real a los principales 
problemas que tiene España y que 
el PSOE está dejando pudrirse" . 
Analicemos las razones y el con
tenido de esta propuesta. 

El análisis del PCE se inicia 
constatando que la política del 
gobierno PSOE significa una ne
gación de todas las esperanzas de 
cambio que estaban en la base de 
su triunfo electoral. Y que no hay 
que esperar una rectificación por 
parte del gobierno. Esta política 
ha sido contestada por masivas 
movilizaciones obreras y popula
res, pero las experiencia de las 
elecciones de Catalunya indica 
que " muchos trabajadores opta
rán . por la obstención ante la au
sencia de opciones alternativas 
creíbles". Gerardo Iglesias cons
tata que el PCE no puede ser esta 
alternativa creíble, que " el proble
ma fundamental con el que nos 
encontramos es el de la credibili
dad del PCE como exponente y 
soporte de estas propuestas alter
nativas" . Y de este reconocimien
to arranca su propuesta: " Yo creo 
que el PCE debería convocar a 
una amplia convergencia social y 
política a todos los partidos, 
grupos, organizaciones sociales, 
personalidades políticas, del 
mundo de la cultura del arte y de 
la ciencia ... que se inspiren en un 
proyecto realmente renovador de 
la sociedad española, desde posi
ciones de una izquierda real , 
democrática ... El primer objetivo 
sería la elaboración , en el marco 
de un amplio debate por todo el 
Estado ... de propuestas alternati
vas de cambio real a los principa
les problemas que tiene España". 
Esta propuesta podría " tener ex
presión institucional mediante la 
concreción de un amplio acuerdo 
electoral en el horizonte de 1986". 

ERARDO Iglesias ha sido 
deliberadamente impreci-

■ so sobre los contenidos 
políticos que, a su juicio, deberían 
cimentar esta convergencia. Pero 
un análisis somero de la política 
que está desarrollando el PCE per
mite aproximarse a ellos. No hay 
síntomas de que se piense en una 
oposición consecuente a la políti
ca económica del Gobierno, me
diante un rechazo claro de la línea 
de pactos y el impulso decidido 
de las movilizaciones. No hay 
tampoco un cuestionamiento ra
dical de la política autonómica del 
gobierno, lo cual se expresa en el 
" pacto de Estado" que ha pro
puesto rP-cientemente el PCE, el 
cual se limitaría a " definir el mo
delo final del Estado autonómi-

fr1s i<Je~1s 
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co ... sobre la base del respeto al 
título VIII de la Constitución y a 
los Estatutos de autonomía". No 
se propone una defensa intransi
gente del desarme un ilateral , sin 
subordinarse a las negoc iaciones 
entre los bloques, como política 
más efectiva en la lucha por la 
paz. Tampoco existe una posición 
antimilitarista real , como ha podi
do comprobarse en su renovado 
respeto hacia las FAS, en oca
sión de las iniciativas de organiza
ciones de organizaciones pacifis
tas alrededor de la Semana de las 
Fuerzas Armadas. Estos y otros 
ejemplos que podríamos seguir 
citando, hacen pensar que el pro
yecto del PCE es dar un contenido 
de izquierda reformista a la pro
puesta de convergencia. 

Lo anterior es conf irmado por la 
discursión del CC del PCE cuando 
se abordó el problema de los inter
locutores para su propuesta. Ba
llesteros, López Salinas y algunos 
otros , defendieron que la política 
de alianzas del PCE debía orien
tarse hacia una perspectiva de 
" unidad de todos los comunistas" 
aludiendo al PC de Gallego. La 

mayoría gerardista respondió con 
una negativa rotunda y Gutierrez 
Díaz habló de " acabar con toda 
opción en el campo comunista 
distinta al PSUC". En el mismo 
sentido Iglesias aclaró que " con 
quien no queremos hacer la con
vergencia es con los izquierdis
tas" y hay que temer que conside
re tales a todos los que defienden 
una política más radical que la 
suya. _ 

or último, todo parece in-

dicar que el proyecto d~I 
PCE es una convergencia 

pol ítica y electoral sin relación 
estrecha con una política de con
vergencia en las luchas, en el 
seno de los distintos movimien
tos, para derrotar en la acción la 
política del PSOE. Una convergen
cia de este tipo obligaría a un re
planteamiento radical de la políti
ca del PCE en estos movimientos 
y esto no entra en los planes de 
Gerardo Iglesias. Sin embargo, es 
imprescindible apoyarse en la ac
tividar, masividad, politización y 
convergencia de estos movimien
tos para poder llegar a construir 
una alternativa consecuente al 
PSOE, ligada a la solución rad ical 
de los problemas, tal como son 
sentidos por esos movimientos. 
Precisamente porque el PCE no se 
plantea una alternativa de este 
tipo, debe subrayar el carácter 
superestructura! y electoral de su 
propuesta. 

Gerardo Iglesias ha subrayado 
que su propuesta debe apoyarse 
en un PCE más fuerte y con mayor 
integración de sus deferentes co
rrientes. Pero no ha logrado la 
unanimidad para su propuesta: 
frente a los 44 votos favorables ha 
habido 12 en contra y 7 abstencio
nes. La corriente carrillista se ha 
opuesto al proyecto por conside
raciones programáticas, en defen
sa de una perspectiva de " unidad 
de todos los comunistas" y criti
cando su carácter precipitado y 
electoralista. Como es tradicional 
en esta I u cha de fracciones no 
puede decirse que los carrillistas 
hayan presentado una alternativa 
globalmente a la izquierda de 
Gerardo Iglesias. En algunos as
pectos , pueden incluso situarse a 
su derecha, como cuando Carrillo 
subrayó que se abrían otras posi
bilidades de alianzas, " entre 
otras, la del centro"; esta interven
ción provocó una replica de Cla~et 
diciendo que " le parecía suicida 
hablar de alianzas con fuerzas 
burguesas en un momento que 
estamos criticando al PSOE" . En 
todo caso parece claro que el 
nuevo debate que se ha abierto en 
el PCE puede perfectamente no 
conducir al reforzamiento de este 
partido, ni a la integración de sus 
fracciones internas. O 
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Barragán, la Guardia Civil 
y las torturas 
La recusaciónplanteada por parte de seis guardia civiles 
contra el Juez titular del Juzgado de Instrucción nº 1 de los 
de San Sebastián, Jose Luis Barragán, veinticuatro horas 
antes de que comparecieran ante el indicado Juzgado para 
someterse a una diligencia de careo cuya finalidad era 
identificar a los presuntos autores de un delito de torturas, 
ha provocado la indignación de medios judiciales y de la 
abogacía y ha levantado una importante polémica de la 
que en estos días se hacen eco los medios de comunica
ción. 

Fernando Salas 

Los motivos invocados para 
recusar al magistrado Juez 
Jase Luis Barragán han sido 
su supuesta pertenec ía a la 
LCR en el año 1972, una deten
ción en ese mismo año por 
asoc iación ilícita, así como en 
1975 por manifestación ilegal , 
y la acusación genérica de 
host i lidad manifiesta hacia la 
guard ia civil. Así mismo, se 
señala en el escrito de recusa
ción , que es de trascendental 
importancia. para dar base a la 
misma, el expediente iniciado 
por el Consejo General del 
Poder Judicial contra Barra
gán y otros jueces destinados 
en San Sebastián , los cuales , 
el 9 de noviembre de 1983, 
denunciaron ante el goberna
dor Civil de Guipúzcoa las 
actuaciones de los diferentes 
cuerpos de seguridad del 
Estado en relación con el gra
vísimo problema de malos 
tratos y torturas practicados a 
los detenidos. 

Barragán, "acusado" 
por ser de izquierdas 

A la vista del contenido 
ideológico que tiene la recusa
ción del Juez Barragán . al cual 
se le califica como enemigo de 
la guardia civil por ser de iz
quierdas, y se presentan , 
como acusaciones , 
actuaciones hoy amparadas 
por la Constituc ión que se pro
dujeron durante la dictadura, 
se nos ocurren algunas consi 
deraciones: 

- La recusación de jueces y 
magistrados está 
comtemplada en los artículos 
52 y siguientes de la Ley de 

Enjuiciamiento Criminal , y 
cualquier ciudadano que 
pueda alegar alguna de las 
causas legitimas de recusa
ción , contenidas en el art. 54 
de la Ley, puede utilizar este 
procedimiento, pero no deja de 
llamar la atención que en el 
caso que nos ocupa, y " en 
cump limiento de la legal idad 
vigente", el Juez Barragán 
haya sido apartado inmediata
mente del caso, designandose 
en su lugar, por el Juez Decano 
de San Sebast ián , al titular del 
Juzgado de Instrucción nº 3 
para la práctica de la diligen
cia de careo, y para continuar 
con la instrucción de las res
tantes diligencias hasta que la 
Audiencia Provincial resuelva 

el incidente de recusación . 

La recusación de Castel! , 
desestimada 

Y decimos esto porque nos 
viene a la memoria el inciden
te de recusación que, en di
ciembre de 1981 , planteó el 
abo gado Miguel Castells 
contra el Pres idente y tres ma
gistrados de la Sala Segunda 
del Tr ibunal Supremo, cuando 
era Senador de la coalición 
elec-toral Herri Batasuna. En 
aque l enton ces , Miguel 
Caste ll s fué procesado por la 
sala Segunda del Tr ibunal 
Supremo por supuesto delito 
de injurias graves al Gobierno, 
como consecuencia de un 
artículo publicado en la revista 
•lPunto y Hora", en el que se 
hablaba de las actuaciones de 
las bandas fascistas y los 
grupos parapoliciales en Eus
kadi . Alegando interés de tipo 
ideológico, interpuso escrito 
de recusación contra el Presi -

Política 

den te de la Sala, Fernando 
Díaz Palos , y contra los magis
t rados Luis Vi vas Marzal, Ben
jamín Gil Saez y José Hijas 
Palacios, ya que este úl timo 
había sido el primer presidente 
del Tr ibunal de Orden Público, 
y los demás magistrados 
habían desempeñado puestos 
de r;elevanc ia du rante la dicta
du ra del General Franco. 

El incidente de recusación, 
año y medio después de su 
presentación, fué desestima-

do por consi derar que los 
jueces y magist rados actua
ban en cumplimiento de la Ley 
y no por ideologías. 

En otro orden de cosas , la 
utilización como base moral 
de la recus a cI on del 
expediente abierto por el 
Consejo General del Poder 
Judicial contra el Juez Barra
gán y otros tres jueces de ins
trucción de San Sebastián , 
pone de manifiesto la inopor-

tunidad de la iniciación del 
indicado expediente, y la justi
ficación que el alto organísmo 
judicial ha dado a determina
dos servicios de la guardia 
civil para poner en marcha una 
operación cuyo objetivo final 
es el aislamiento, el descrédito 
y la destitución de cuatro 
jueces que, en el cumplimiento 
de su deber, intentan hacer 
frente al delito de la tortura. 

Es preocupante que el 
Consejo del Poder Judicial en 
lugar de exhortar y vigilar que 
se persiga y se castigue con 
dureza la lacra de la tortura, 
expediente a aquellos pocos 
jueces que denuncian ante la 
autoridad gubernativa las ac
ciones u omisiones delictivas 
de los cuerpos de Seguridad 
del Estado. El que, a posterio
ri , hayan sobreseido el expe
diente, no exime de las respon
sabilidades antedichas. 

En el fondo de todo, 
las torturas 

Actuaciones como las de 
los seis guardias civiles que 
han recusado al Juez José 
Luis Barragán evidencian que 
la tortura existe y se practica 
en el Estado español , pues ini
cialmente se quería evitar que 
se delimitaran las responsabi
lidades de los torturadores y 
que conociera del caso un juez 
que estaba dispuesto a proce
sar a los supuestos responsa
bles, y por ello , se hace cada 
día más necesario crear un 
frente común que aune esfuer
zos en la lucha contra esta te
rrible lacra que padecemos. 

En este sentido, el Grupo de 
Abogados Jóvenes de Madrid 
está preparando unas jorna
das sobre la tortura que se ce
lebraran en Madrid , entre los 
días 25 y 29 de junio, que pre
tenden abarcar todos los as
pectos y consecuencias de la 
misma, y en la que participa
ran abogados, médicos, psicó
logos, intelectuales etc. , del 
Estado y de otros países de 
Europa Occidental. También 
está prevista la participación 
de personas que han sufrido 
torturas y se está preparando 
una amplia exposición, 
además de la exhibición de 
vídeos y películas relativas al 
tema." 

El caso del juez que era ~e la liga 
Tomas Cerro 

El Juez José Lui s Barragán no era, no 
ha sido de la Liga. ¡ Lastima!. A nadie 
le viene mal , en éstos tiempos que 
corren , tener a alguien de la misma 
ideología (o , por lo mees, parecida) en 
las altas instancias del Poder. Y eso no 
lo digo yo : la demostración está en la 
tranquilidad con la que los ultradere
chistas y/o gansters internacionales 
(ver " caso Bardellino") se presentan 
ante el Juez de turno, total y absoluta
mente imparcial , por supuesto, para 
que éste les tire un poco de las orejas 
por haber dado a destiempo una paliza 
a un rojo yio melenudo, o por haber 
sacado a destiempo al mercado una 
partida de heroína o de carne podrida. 
También lo demuestran las sentencias 
que suelen caerles en suerte. 

Volviendo al tema, hay que hacerle 
justicia al juez: A Barragán le ligaron 
en una caída de CCOO en 1972. Algu
nos de los militantes del sindicato lle-
24 mayo 1984/4 

vaban propaganda de la Li ga, y ya se 
sabe que en los archivos policiales de 
la época (de todas las épocas!) queda 
todo reflejado. Unos arch ivos que, of i
cialmente , han sido destruídos , pero 
que salen a la luz, como por arte de 
birlibirloque, cada dos por tres . 

En este caso, y teniendo en cuenta 
que " los hechos" sucedieron hace 12 
años , o bien alguno de los miembro s 
de esa institución autodenominada 
" benemérita" (o sea, el cuerpo del 
capote y el tricornio) tiene una memo
ria de elefante, y se acuerda de todos 
los rojos y/o demócratas que han pasa
do por los cuartelillos , o aquí hay gato 
(léase archivo) encerrado. 

Barragán también fue deten ido en 
1975 (según pudo comprobar Combate 
en archivos fidedignos) en una de esas 
manifestaciones en las que se pedía 
Amnistía y Libertad , y en las que aún 
se podía ver a alguien del PSOE. Pero 
tampoco entonces Barragán era de la 
Liga. 

Y yo , así de pronto, me pregu nto: ¿y 
si, efectivamente, fuera o hubiese sido 
de la Liga? Según la Constitución que 

tanto dicen defender los Saenz de 
Santamaría boys, la Guardia Civil y 
demás Cuerpos de la Seguridad del 
Estado " .. . tendrán como misión prote
ger el libre ejercicio de los derechos y 
libertades .. .. " ¡Toma ya segunda lectu
ra del texto! Porque si uno tiene garan
t izada la libertad ideológica (dicen), y 
unos guardias civiels le recusan por 
cuestiones ideológicas, siendo preci
samente los que tienen que garantizar
las ... , mejor no seguir, no nos recusen 
el periódico. 

Para finalizar, el motivo por el que 
tenían que comparecer ante el juez: 
para un careo con Juana Garaikoetxea 
por torturas. El careo se realizó ante 
otro juez, y Juana reconoció a varios 
de ellos. Veremos si el otro magistrado 
aplica la Ley igual de bien y les mete 
un puñado de años entre rejas por vio
lación , por ejemplo, del artículo 15 de 
esa Constitución que dicen defender y 
que a veces nos aplican . iY de que 
manera! . 
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20 DE MAYO: OTAN NO, BASES FUERA 

En la calle, 200.000 
personas se han puesto de 
acuerdo 
Y en efecto (ver Zutik!-Combate nº 345) la Cadena Humana perla 
Pau fue un éxito apoteósico que desbordó las previsiones más 
optimistas. Con gran escándalo de Diario-16 y otros periódicos 
del sistema, hasta los socialistas del PSC participaron en la 
gran movida organizada por los colectivos de base pacifistas y 
,rntimilitaristas de Barcelona: más de 100.000 personas unidas 
en una iniciativa prevista para unas 20.000 y una riada humana 
inundando la calle y desembocando frente al consulado nortea
mericano. Un grito en las gargantas, megáfonos individuales e 
i·~tr¡-¡nsferibles de los corazones: ¡ OTAN NO. BASES FORA!. 

Combate-Zutik! 

CIA, Radio Liberty. En Manre
sa, unos 2000 jóvenes forma
ron una cadena entre el ayun
tamiento y la escuela pública 
Renaixen<;a para expresar su 
oposición a la construcción de 
un complejo militar en la co
marca del Bages. Más de 1000 
personas hicieron la cadena 
em Mataró y otras 2500 se 
concentraron en Tarragona 
procedentes de cuatro colum
nas salidas de Reus, Tortosa, 
El Vendrell, Amposta ... 

En Zaragoza fueron unos 
20.000 los manifestantes que 
culminaron la larga Vuelta por 
la Paz que ha recorrido unos 
mil kilómetros de la geografía 
aragonesa desde el 31 de 
marzo. En Euskadi se dieron 
cita unos 7000 pacifistas y 

.. J 1 11 u ·,r 

"Contabamos con la eficaz co
laboración de un equipo 
central en una emisora de 
radio que recogía, coordinaba 
y divulgaba la información y 
las instrucciones necesarias 
-informa nuestro correspon
sal Doménec Roig- en 
conexión con la gente encar
gada de la organización de la 
cadena en cada uno de los 
diez puntos de concentración . 
Media hora antes de sonar 
L'Estaca, la cadena estaba for
mada y, en algunos puntos, 
había hasta cuatro columnas 
de participantes. Todas las 
previsiones de participación 
han sido superadas, la gente 
se ha sentido implicada indivi
dualmente y ha respondido 
colaborando de forma espon
tánea y masiva. Si la cadena 
ha sido un éxito es porque 
100.000 personas se han 
puesto de acuerdo". 
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Músicos, charangas, disfra
ces -entre ellos el de Ronald 
Reagan que apareció en las 
cortas imágenes de TVE y 
cuya verdadera identidad in
vestiga este semanario-, 
buen tiempo y buen humor 
contribuyeron a la buena 
marcha de la iniciativa que 
alguna prensa local como El 
Periodico de Catalunya ha cali
ficado como de resurrección 
del movimiento cívico unitario. 
En la trastienda del éxito, el 
trabajo paciente e intenso de 
los colectivos pacifistas y anti
militaristas de base: docenas 
de charlas en institutos y es
cuelas de formación profesio
nal , asociaciones de vecinos , 
fábricas ... , cerca vi las (pasaca
lles) en pueblos y barrios ... 
"Miles de jóvenes han partici
pado organizados por centros 
de estudio y localidades; 
CCOO ha convocado en las 
empresas y los trabajadores 
han respondido con una nutri
da participación ; el movimien
to ciudadano y el movimiento 
de mujeres también han 
echado el resto por el éxito de 
la iniciativa" , continúa nuestro 
corresponsal. 

También en otros puntos de 
Catalunya hubo movilizacio
nes por la Paz el día 20: en la 
playa de Pals, más de 3000 per
sonas llegadas en dos colum
nas desde Figuerues y Girona, 
se dispersaron por la arena 
hasta formar con sus cuerpos 
la frase mágica: OTAN NO, 
BASES FORA y se enlazaron 
después en cadena para entre
gar su manifiesto en las insta
laciones de la emisora de la 
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antimilitaristas en las manifes
taciones de Pamplona (2000) , 
Donostia (2000), Bilbao (3000), 
Vitoria y Tudela. En San Se
bastian hubo un pequeño "in
cidente" pues la policía nacio
nal -informa nuestro corres
ponsal Joseba Barriola
consideraba que la reivindica
ción i Ejército no! era inadmi
sible; finalmente, consultaron 
con el gobernador civil que les 
indicó que debían darnos paso 
libre". 

También hubo algún inci
dente en los preparativos de la 
manifestación de Gijón (unos 
7000 participantes). En este 
caso, lo que la policía consi
deró no permitido por la legis
lación vigente fue el simpático 
lema "mi litares , parasitos 

sociales", exhibido en el 
"tanque unitario" del cortejo 
LCR-MCA, . por lo que varios 
números procedieron a bajar 
pistola en mano del correspon
diente vehículo policiaL Afor
tunadamente, no hubo que 
lamentar golpes, a diferencia 
de lo sucedido el día anterior 
en Oviedo cuando tuerzas 
policiales disolvieron el 
"desfile paralelo" al festival de 
música militar que se celebra 
en la ciudad asturiana. Y en 
Cartagena, cuando la" policía 
" cerró el paso" (botes de 
humo, pelotas de goma ... ) a la 
manifestación (1000 partici
pantes) que se dirigía hacia la 
representación de la antigua 
base militar de Tentegorra. Y 
en Valladoliz, claro , ante la 
provocación fascista a los 
2000 manifestantes 
perpetrada por algunos "hijos 
de militares". Ya se sabe: 
"pacifistas, parásitos marxis
tas" . En Andalucía hubo inicia
tivas en Granada: " la Asam
blea por la Paz y el Desarme de 
Granada hace un llamamiento 
al pueblo de Granada para que 
apoye, de forma clara y decidi
da, la marcha que se celebra
rá a la fábrica que la empresa 
nacional 'Santa Barbara' tiene 
situada en El Fargue, y que 
tiene un importante papel en la 
producción de armamentos en 
nuestro país .... "rezaba la hoja 
de la convocatoria"; en Sevilla 
(simulacro de ataque nuclear 
en la plaza del Triunfo que 
afectó a unas 300 personas); 
en Bollullos del Condado 

• (Huelva) el ayuntamiento co
munista ha tenido la buena 
idea de organizar nada menos 
que i un mes! por la Paz ... 

En Valencia unas 500 
personas hicieron la cadena 
humana entre el consulado 
francés y el Citi Bank convoca
das por la Coordinadora Paci
fista que agrupa al MOC, Pla
taformas de cristianos por la 
Paz, Grup perla Pau y el Desar
mament, Colla bici-ecologista 
Mes Lluny y Acció Ecologista 
(poca participación para 
tantas organizaciones, todo 
hay que decirlo). En Palma de 
Mallorca fueron unos 400 per
sonas. Y también hubo mani
festaciones en Burgos, Ciudad 
Real... y actividades en 
pueblos madrileños como 
Pinto (referéndum popular 
sobre la salida de la OTAN: 
1911 SÍ, 11 No) y Arganda (vini
to por la Paz de un millar de 
personas). 

Cien mil en Barcelona, más 
dos mil , más tres mil, más 
veinte mil. .. Suma y sigue y 
comprobarás que unas 
200.000 personas " se han 
puesto de acuerdo" para ex
presar en la calle su rechazo' a 
la OTAN y a las Bases ameri
canas, participando activa
mente en la convocatoria para 
el 20 de mayo de la Coordina
dora Estatal de Organizacio
nes Pacifistas. La próxima cita 
de nuestro movimiento es en 
Madrid el próximo 3 de Junio. 
No pierdas el tren de la paz 
que te llevará desde Barcelona 
(pregunta en el Casal de la 
Pau, C/ Cervantes 2, Ttno. (93) 
3-18-39-94), desde Cádiz o 
desde Asturias ... o el autobús 
de Sevilla, Donosti ... Ahora 
tienes, tenemos, la oportuni
dad de ponernos de acuerdo 
más gente. Mucha más. 1 
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24 de Mayo, día .Internacional de las mujeres 
por la Paz y el Desarme 
El 24 de Mayo miles de mujeres se van a manifestar en toda 
Europa por la Paz, contra los misiles y el militarismo. Este año 
también las mujeres del Estado español se incorporarán a esta 
manifestación. 

El primer grupo de mujeres por la Paz surgió en Dinamarca en 
1980. Poco después fueron surgiendo otros grupos en Alemania, 
Italia y Holanda, al calor de la amenaza de instalación de los Per
shing y los Cruise . Un Encuentro europeo de mujeres, en 1982, 
decidió hacer del 24 de Mayo el Día Internacional de las Mujeres 
por la Paz y el Desarme. 

Marta Brancas 

Es una experiencia europea la movil i
zación creciente de las mujeres por 
cuestiones antimilitaristas y ·pacifistas . 
No se ha dado en otras luchas sociales 
este fenómeno de motivación impre
sionante de las mujeres. Varias razones 
explican este hecho : por una parte, 
existen una contradicción entre el 
papel tradicional de la mujer (engen
drar, cuidar y mantener la vida) Y la 
situación caótica y mortífera creada 
por la militarización creciente de las so
ciedades europeas. Por otra parte, está 
la memoria histórica de la marginación 
sufrida por las mujeres en las socie
dades autoritarias , en las que han 
estado alejadas incluso del proceso 
que llevó a ellas. Por último está la 
constatación de que con el auge de la 
militarización se da una exaltación 
cada vez mayor de las ideas machistas: 
competitividad , jerarquización... Los 
valores segregados por la práctica de 
las mujeres se van quedando sin una 
válvula de escape, lo que lleva a las 
mujeres a buscar formas alternativas 

de expresióñ. Las mujeres de Green
ham Common nos han hablado repeti
das veces de su esfuerzo por la expre
sión de los sentimientos. 

Algunas aportaciones 
del feminismo 

El movimiento antimilitarista analiza 
que cada vez más recursos naturales 
están siendo orientados hacia la indus
tria bélica y como esto no puede hacer
se sin que los países capitalistas sobre
exploten a los países periféricos del 
Tercer Mundo y sin una reorientación 
global de la producción hacia la guerra. 
A partir de aquí, el feminismo aporta 
varias cosas importantes al análisis 
general. 

Los países capitalistas no podrían 
llevar adelante este proceso sin contar 
con el sobretrabajo de las mujeres que 
ven como paulatinamente se van re
duciendo las inversiones sociales que 

ellas precisan (guarderías, comedores, 
lavanderías ... ) y cómo van siendo 
expulsadas de los nuevos sectores y 
procesos de producción que serán al
tamente tecnificados y cualificados. 

En Europa vemos como cada día 
más mujeres pierden su trabajo asala
riado Y son reducidas al trabajo a tiem
po parcial, por horas, al trabajo a domi
cilio , al trabajo negro; cuando no sim-

plemente vueltas a encerrar entre las 
cuatro paredes del "hogar" . En esta si
tuación se produce la contradicción de 
que hablábamos antes: las posibilida
des destructivas del militarismo contra
vienen la función social que, en exclu
siva , se le asigna a la mujer como man
tenedora. de la vida . Y el análisis femi
nista llega más lejos: aún cuando se 
suprimiera el peligro nuclear y militar, 
si no se revaloriza la función social de 
la vida humana, en cuanto a calidad y 
defensa de la misma, cualquier tipo de 
"productivismo" puede volvernos a la 
situación actual , a las mujeres y a la 
sociedad en su conjunto. 

Una sociedad militarizada precisa de 
un mayor control ideológico desde las 
instituciones así como un incremento 
constante del aparato represivo . A 
esto, que también está muy difundido 
en la ideología antimilitarista, el femi 
nismo aporta su análisis de la familia 
patriarcal , porque aunque la jerarquiza
ción y centralización férrea se da en 
todas y cada una de las instituciones, 
es la familia el núcleo-institución que 

más afecta a las mujeres, a todas las 
mujeres. Del trabajo gratuito y del so
bretrabajo realizado por las mujeres en 
el ámbito doméstico, también se está 
nutriendo la sociedad militarizada 
actual, tanto como de la producción 
social. 

No todos los valores femeninos 
serán útiles para la liberación de la 
mujer, pero en todo caso serán valores 
contrapuestos a los que se desprenden 
del militarismo (expresión máxima del 
machismo y del clasismo) los que 
puedan hacer posible una sociedad en 
armonía . 

Otros aspectos del control ideológi
co provocan que aún fuera de una 
guerra abierta o de situaciones sociales 
altamente represivas, exista una guerra 
cotidiana contra las mujeres. Esto ex
plica que el movimiento feminista apa
rezca con reivindicaciones como "Por 
una Paz sin opresión". Es una aporta
ción que ayuda a analizar la sociedad 
actual Y a prevenir su trayectoria en el 
futuro . 

Noa la mili 

Dos argumentos se proponen justifi
car la incorporación de· la mujer al Ejér
cito : la democratización de esta institu
ción y la igualdad de oportunidades 
para la mujer. Ambas razones son con
testadas por el feminismo. Este 
Ejército, por su historia y su estruc
tura, es el mayor bastión de la socie
dad patricarcal. No tiene nada que ver 
con la liberación de la mujer. La expe
riencia europea muestra como los ejér
citos no se han " democratizado" por la 
incorporación de las mujeres, sus es
tructuras son inamovibles. 

La llamada "igualdad de oportunida
des" no es sino el apoyo a la política de 
la burguesía, gestionada por las social
democracias, de incorporar a más 
sectores sociales al Ejército. Quieren 
tener las manos libres para incorporar a 
las mujeres a filas en "tiempo de gue
rra" como antes lo hicieron con el 
trabajo . Esto no supone un avance de 
la liberación de la mujer si no una pre
paración descarada de la guerra . Hay 
que denunciar esta política que es uno 
de los indicadores más claros de la mili
tarización de la sociedad . O 

Ni guerra que 
ens destrueixi 

ni pau que ens 
oprimeixi 

L OS Reyes viajan a Rusia ; son reci 
bidos en Moscú por el funcionariado 

. supremo de turno, y vemos en la 
tele - los que disfrutamos la teleficción en 
color, .con más gusto - la increíble imagen 
de las dos banderas: una, roja y amarilla ; 
roja la otra. Una, con un escudo heráldico; 
la otra, adornada con una hoz y un martillo 
Y una estrella de cinco puntas, por cierto 
también amarillas .. Rojas y amarilla es tam
bién la alfombra que han extendido bajo los 

que el pueblo español opte, en refe
réndum , por la no-entrada en la OTAN , por 
la neutralidad. Pero, añade, ni él , ni la 
mayoría de las fuerzas políticas, aceptaría 
esa opción. Esa declaración no está clara : 

¿qué quiere decir con eso de "no aceptar"? 
Tal vez que su gobierno pase de la voluntad 
popular, y haga entrar al Estado español en 
la OTAN aunque sea con calzador . De to
das formas , no es mucho problema . Por 

desgracia y por experiencia sabemos que 
los referéndums los gana siempre quien los 
convoca, y que son la expresión directa de 
la voluntad no del pueblo, sino del go
bierno. España es una monarquía banane
ra, y su entrada en la OTAN es digna de 
Panamá, Estados Unidos que osa decir su 
nombre. Dependemos de los USA hasta 
para respirar, no digo ya para pensar, que 
esto está claro. Y la zanahoria del Mercado 
Común está ahí, jugosa y tierna como un 
consolador en un sex-shop para ministros 
de hacienda y psoecialistas. Entraremos en 
Europa para ser un bastión de los USA, pa
ra defender - como ha dicho hace poco 
Felipe Franco, el Presidentísimo de los diez 
millones de votos sacados con mentiras 
- los valores de Occidente. ¿ No os suena? 
Dentro de poco le vamos a ver inaugu
rando pantanos. 

pies de las Monarcas y del Gran Funcio
nario. Los huevos fritos con tomate deben 
ser el plato nacional de ambos países: la 
monarquía bananera y la Unión de Repúbli 
cas Burocráticas Consejistas (y mal acon
sejadas), unidas en fin por lazos de indi
soluble amistad , tratados comerciales y 
sonrisas de revista del corazón; por cierto , 
que no sé si los soviéticos tendrán revistas 
del corazón; si las hay, deben de ser muy 
diferentes de las nuestras . Breton cita una 
publicación de un komsomol, donde un 
joven soviético cuenta su vida y el amor 
que siente por sus padres y por su Galina : 
no es un actor de fama , ni nada de eso, · 
sino un simple trabajador. El caso es que en 
la Rusia donde se "construye el socialis
mo" - llevan la tira de años construyén
dolo, y parece que no les sale -, y donde 
muchos de los vejestorios que forman el 
Presidium todavía recuerdan el acto poéti
co/práctico - la poesía es la verdad prác
tica, como dijo un poeta resistente en la 
Francia de compromiso - de la Casa lpa
tieff, se recibe a unos Reyes en el ejercicio 
de sus funciones con alfombra roja . 

P OR otra parte, Felipito Tacatum se 
manifiesta cada vez más como el 
nuevo Mussolini: no cree -dice-
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R EYES en Moscú -en la "santa Ru
sia" de Marisol que, sea como sea, 
es una tía maja-, Felipes en la 

OTAN, y mientras tanto Alfonso Guerra re
tratado por su hermano en 0-16, revista de 
vísceras, diario de lavatorios poco higiéni
cos. La monarquía bananera se va perfilan
do con perversa claridad, mostrándose con 
su verdadero rostro, continuista y tonto
rrón . Mientras, los enterrados en el Valle de 
los Caídos -¿dónde está la goma-2 que 
tire ese monumento a la canallada franquis
ta?- se convierten en petróleo. Pero sus 
ideas siguen fructificando, algo cambiadas: 
con los fachas no podíamos ser "banane
ros", porque el nacionalismo lo impedía . 
Pero el social/monarquismo, no. O 
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VII Encuentro de Comités. de Solidaridad 
con el pueblo salvadoreño 

Coincidiendo con la comunica 
ción de los resultados electorales 
por la Comisión Central Electoral 
de El Salvador, se reunía en 
Madrid la Coordinadora Estatal de 
Comités de Solidaridad . Asistie 
ron a esta VII reunión, delega
ciones de Andalucía , Asturias, Ca
talunya , Madrid, P. Vasco , 
Valencia y Valladolid; por parte del 
FDR -FMLN un miembro perma
nente de la Comisión de Solidari 
dad Internacional y representantes 
de la delegación en el Estado 
español. 

Se abrió la reunión con un 
informe de coyuntura en el cual se 
incluía una valoración de los resul 
tados electorales, haciendo 
hincapié en la ilegitimidad de todo 
el proceso, y por tanto , de sus re
sultados . 

La situación militar del FMLN 
fue calificada por el miembro de la 
Comisión de Solidaridad Internacio-

nal como "potencial militar-revolu 
cionario sostenido", ya que la co
mandancia del FMLN opera, 
teniendo en cuenta el riesgo de in
tervención directa de los EE .UU., 
valorando muy cuidadosamente 
cualquier proyecto de ofensiva 
general del FM LN, que sólo podrá 
realizarse en la medida en que se 
neutralice el riesgo de interven
ción ; de aquí la importancia de la 
solidaridad internacional en todos 
sus niveles, la cual debe de ir diri
gida a denunciar y obstaculizar la 
dinámica y los proyectos de inter
vención . 

Se comentaron los problemas 
que recientemente han existido en 
el interior del FMLN y concreta 
mente, la ruptura producida a raíz 
de la muerte de Cayetano Carpio . 
Esta ruptura es cal ificada por el 
FMLN como muy negativa para el 
proceso revolucionario . Sin 
embargo , y pese a su gravedad , no 
ha significado fraccionamientos 
significativos del Frente, cuya 
dirección viene tomando medidas 
para garantizar la unidad del 

IXflfl 

mismo. 

En el terreno de la solidaridad, 
tanto los Comités como la delega
ción del FDR-FMLN , valoran que 
se está produciendo un estanca
miento del movimiento de solida
ridad en España , así como una inac-

tividad considerable por parte de 
los partidos políticos y sindicatos . 

En esta reunión se aprobaron las 
líneas generales de la Campaña 
"Ayuda Económica al FDR
FMLN" propuesta por el FDR
FMLN y apoyada por la mayoría de 
los partidos políticos de izquierda 
- entre ellos la Liga Comunista Re-

* FMLN 

volucionaria - y sindicatos, 
además de otras organizaciones 
profesionales progresistas, como 
el Grupo de Abogados Jóvenes. 

Para comenzar la campaña , se 
han editado 40.000 bonos y miles 
de carteles publicitarios. Se insistió 
en la importancia de la misma , ya 
que supone luchar contra el 
intento de aislamiento político del 
FDR-FMLN en el exterior. 

Finalmente, la Coordinadora 
Estatal acordó enviar una delega
ción al 11 Congreso de Comités de 
Solidaridad con El Salvador, que 
tendrá lugar los días 1, 2 y 3 de 
junio en Bélgica . Ahí estaremos.O 
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GRIETAS EN LA OTAN 
-· -

L AS fricciones y fisuras que ha ido teniendo la Alianza At
lántica a lo largo de su historia, esta vez están convirtién
dose en grietas. Uno de los asistentes a la última reunión 

de ministros de Defensa ha hablado incluso de "resquebrajamien
to". 

Esto es sin duda un mérito del movimiento por la paz en Euro
pa, el fruto de las amplias movilizaciones masivas del otoño pasa
do, el precio político que están pagando los gobiernos que dieron 
luz verde al despliegue de los euromisiles a pesar de la protesta 
popular y en contra de una opinión pública mayoritaria. La lucha 
contra el rearme y los planes de guerra han generado una amplia 
desconfianza popular hacia la Alianza Atlántica , y los gobiernos 
no saben ahora cómo recuperar el capital político perdido sin el 

. que difícilmente podrán proseguir por mucho tiempo con sus 
campañas de rearme . Y esto los divide. 

Dos son los países de la OTAN que no dan su apoyo al des
pliegue de los euromisiles : Grecia y Dinamarca; aunque esta ne
gativa sólo tiene una importancia formal , pues en estos países de 
todos modos no estaba previsto instalar ningún Cruise ,o 
Pershing. Pero era ya una primera fisura . 

A HORA, Holanda - país en el que sí está previsto instalar 48 
misiles Cruise - no se decide a dar luz verde . El gobierno li

beral -conservador no encuentra ninguna mayoría parlamentaria 
para ratificar- la decisión de instalarlos, pues incluso en los grupos 
que apoyan al gobierno hay diputados contrarios . Y, por su
puesto, este gobierno está en minoría social absoluta . A pesar de 
todas las presiones ejercidas sobre Holanda, el gobierno no ha 
decidido nada, e intenta llegar a un acuerdo de tipo intermedio 
(desplegar menos misiles de lo previsto, o desplegarlos sólo en 
tiempos de crisis etc.) . 

Esta es ya una fisura más importante. Como reconocen los · 
propios ministros de Defensa de los demás países, un rechazo por 
parte de Holanda podría dar nuevas energías a los movimientos 
pacifistas de los países en que ya se ha iniciado el despliegue, 
colocando a sus gobiernos respectivos en una posición difícil. El 
caso de Holanda demuestra que aún no está perdida la batalla de 
los euro misiles para el movimiento pacifista . 

L A otra grieta que aparece es de carácter más bien econó
mico. Los EE.UU . presionan a sus aliados europeos para 
que incrementen sus gastos militares en lo que se llama 

"desarrollo de la infraestructura" (comunicaciones, cuarteles, ba
ses, etc .). Además, se plantea ya el tema de la "necesidad" de 
proceder a un rearme convencional , introduciendo en el terreno 
militar las nuevas tecnologías (llamadas "emergentes" ) Y desa
rrollando nuevos sistemas como los misiles " inteligentes", los 
misiles anti-misiles, anti-satélite, satélites anti-misiles Y todo tipo 
de artefactos supersofisticados. Este programa, que se inscribe 
dentro de la nueva estrategia llamada "Airland Battle" - ela
borada por el estado mayor norteamericano y que prevé el lanza
miento por parte de la OTAN de una guerra ofensiva en el 
momento crítico-, tiene un costo económico inmenso. 

Los países capitalistas europeos, confrontados con una si
tuación económica que a pesar de todas las proclama
ciones optimistas no resulta muy boyante, y con una situa

ción social aguda - huelgas por las 35 horas en la RFA, huelga 
minera en Inglaterra , ocupaciones de fábricas en Francia , movili
zaciones obreras masivas en Italia ... - , no encuentran la manera 
de desviar aún más fondos financieros a los programas de rearme 
sin correr el riesgo de una seria desestabilización social. De ahí el 
desacuerdo en la última reunión de la OTAN . 

A DEMÁS , hay otros temas de fricción que pueden adquirir 
un cariz más grave en el próximo futuro . La situación en el 
Golfo Pérsico, donde se ha interrumpido el tráfico pe

trolero, puede dar lugar a una intervención militar occidental con 
consecuencias imprevisibles. La decidida voluntad de la Adminis
tración Reagan de ir hacia la intervención militar directa en Cen
troamérica también es tema debatido entre los EE.UU . y sus 
aliados europeos . Y estas no son sino las zonas más "calientes" 
de un mundo donde las crisis sociales brotan como setas . 

Pero no nos hagamos ilusiones. Los gobiernos occidentales 
están decididos a mantener la OTAN y la carrera de rearme, 
contra viento y marea. De ahí la necesidad de desarrollar aún más 
la movilización contra la OTAN. O 
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ENTREVISTA CON MARIA VICTORIA GARCIA, BRIGADISTA EN NICARAGUA 

''Allí había trabajo a manta para 
todo el que quisiera ir'' 

Nadie sabe cual es el número exacto de brigadistas que han sali
do del Estado español, rumbo a Nicaragua, desde que comenzó 
la. revolución sandinista. Sabemos, eso sí, que son ya algunos 
miles los que han acudido a la llamada de solidaridad del pueblo 
nicaragüense, que casi todos ellos son jóvenes, que muchos lo 
han dejado todo aquí para dar su trabajo al pueblo nica y que los 
que han vuelto lo han hecho profundamente impresionados. 

Quizás lo único seguro sea que no conocímos nada parecido 
desde que, hace ya bastante años, la revolución cubana 
arrastrara a cientos de jóvenes europeos y americanos. 

Mientras, la prensa de nuestro país se dedica a inventar 
cuentos sobre etarras que acuden a Nicaragua en extrañas 

Ignacio Rubio 

Para empezar, ¿cuéntanos 
un poco cómo llegásteis allí, 
como os recogieron y donde os 
instalaron? 

misiones de no se sabe que, y a despreciar lo que realmente está 
ocurriendo, la experiencia de esos miles de jóvenes de aquí que 
se brindan a trabajar (¡y de que forma!), a enseñar, a colaborar y 
a ayudar como pueden a los "compas" nicas. A nuestros diarios 
les importa muy poco informar verazmente. 

No hay nada vergonzoso, nada que deba ocultarse, en esas 
impresionantes y numerosísimas experiencias de los jóvenes 
trabajadores y profesionales que acuden allí. Hay mucho de lo 
que aprender, por·eso publicamos esta entrevista con una de las 
últimas brigadistas que han vuelto, ... pensando ya en volver a 
marchar. 

_ Si. Bueno, en la Brigada íba
mos 18 vascqs y llegamos a Ma
nagua después de pasar por 
Cuba. El Colectivo de Internacio
nalistas del Estado Español en 
Nicaragua (CIEN) y la gente de un 
organismo que se llama DRI son 
los que te van a recibir y en teoría 
te buscan ellos el trabajo. Hay una 
especie de hotel que llaman 
ENSEC, que es donde van los in
ternacionalistas. Es un sitio en las 
afueras donde puedes estar sin 
pagar una semana, un día o lo que 
necesites. El ENSEC no es un 
edificio, no te imagines un hotel , 
es un lugar que se utilizaba 
cuando el somozismo para relajo 
de los potentados de allí , un sitio, 
vamos ,donde había prostitutas. 
Son como bungalows de piedra, 
pequeños chalecitos, un montón 
de habitaciones, una sala enorme 
de reuniones con techado de 
ramas de palmeras. En f in, un 
sitio que está de cine, tranquilo, 
con verde alrededor y en las 
afueras, en el Km. 13 de la 
carretera vieja a León. Tuvimos 
suerte y además nos daban gratis 
la comida, y de una calidad que no 
la encuentras así en toda Nicara
gua, ... te tratan de rnaravilla. 

"Te levantabas a las cinco y media y comenzabas a trabajar a las seis hasta que el sol no te dejaba seguir" 

- ¿Qué hicisteis durante esos 
tres días? 

- Conocer Managua. Luego 
cada uno tiene sus contactos, .. . 
nada mas llegar, nosotros, nos 
fuímos a ver la Plaza de la Revolu
ción , la Plaza del 19 de Julio, ... 
Luego normalmente, cada uno 
tiene sus encarguitos que hacer y 
conoces la parte que antes del te
rremoto era el centro, que ahora 
está todo destruído, la catedral y 
todos sus alrededores. Eso te 
impacta un montón. Se te va un 
poco la moral a los piés, te dices: 
" ¡cómo está todo esto! " . Aunque 
luego hemos comprobado que, 
después de tres meses, cuando 
vuelves, todo te parece que está 
mucho mejor que al principio. Al 
principio , lo que haces es 
conocer, hasta que vas entrando, 
y vas mirando todo como alucina
do. Los mercados te llaman 
mucho la atención, a su lado 
están las paradas de autobuses, 
las del norte, las del sur, todas 
concentradas; y al lado de cada 
parada hay un mercado inmenso 
donde se ve mucha vida, la gente 
va y viene continuamente. 

Luego también vimos al lado de 
otro mercado, el Roberto Mendes, 
el Museo de la Revolución , que 
está justo al lado de la estación 
dP, autobuses y del mercado. El 
museo no tiene en realidad prác
ticamente nada, pero te da mucha 
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emoción verlo. Ves un tanque que 
regaló Mussolini a Somoza, barri
cadas, cosas así, pero te emocio
na bastante verlo cuando llegas, 
aunque cosas de valor no tengan 
muchas. 

De Managua ves eso, tampoco 
hay mucho mas que ver. Pero en 
realidad estás esperando a que te 
manden a tu sitio, a que te recojan 
y te manden tu autobús. Se portan 
muy bien , porque para ellos man
darte un sólo autobús, para que tú 
no tengas que atravesar el país 
por tus medios, es un esfuerzo, un 
lujo casi. A nosotros, en concreto, 
nos mandaron a la zona de La 
Unión, pero antes te hacen una 
recepc ión, y normalmente sales 
luego en el Barricada con fotos y 
todo. Te hacen una recepción muy 
maja, te cuentan mas o menos lo 
que tu haces allí, te cuentan como 
entienden ellos la solidaridad , el 
trabajo que se puede hacer y lo 
que se puede esperar de nosotros. 
Luego, ellos saben que tienen una 
brigada . allí y que tienen que 
buscarla un destino, y entonces el 
CNSP y el comité de intternacio
nalistas, te lo buscan. 

- Bueno, vamos a salir de Ma
nagua 

- Si. Nos mandaron a la zona 
de león, porque ya había otra 
brigada trabajando allí , la 
anterior. En realidad , la brigada 
vasca es como si hubiera llegado 
en tres cachitos. Las primeras ya 
estaban allí, en la zona de León, lo 
que se llama el Occidente, en una 
Unidad de Producción (UP). La 
zona de Occidente es la de 
Chinandega y León; allí dicen: 
" Chinandega y León, cuna de la 
Revolución " . Por allí había 

cantidad de UPes que se dedican 
al algodón. Las UPes realizan 
sobre todo un trabajo agrícola en 
zonas expropiadas. En ellas hay 
una serie de gentes que trabaja 
fija, con su horario y su salar io 
cada mes como trabajadores 
fijos. Estos trabajadores que 
estan allí no dependen de lo que 
produzcan para recibir su salario, 
son buenos trabajadores, por eso 
están allí , porque ese es el crite
rio; son gente que ya había desta
cado en otro sitio. Luego hay 
otros trabajadores temporeros, un 
montón, que están contratados 
eventualmente y son pagados en 
función del algodón que cogen . 

Nosotros convivíamos con los 
trabajadores fijos de la UP, que 
además son casi todos 
milicianos. Te levantabas a las 
cinco y media y comenzabas a 
trabajar a las seis hasta la diez. 
Cogías tu saco, y tu cantimplora y 
al algodonal. Luego ibas a pesar 
el algodón igual que los demás. A 
los nicas les pesaban y luego 
apuntaban y les pagaban en fun
ción de las libras recogidas. A 
nosotros nos iban pesando y 
apuntando en las fichas, pero no 
para entregarnos el dinero a 
nosotros. La UP nos preguntaba a 
qué queríamos destinar el dinero y 
los discutíamos entre nosotros: 
" si hemos sacado tantas libras, a 
tanto dinero, pues no da tanto. 
Descontabamos los gastos y el 
resto queremos que se entregue a 

" Generalmente, yo no sé 
porqué, siempre lo enviábamos, 
me refiero a todos los internacio
nalistas, al Ministerio de Defensa, 
para armas. Ellos te dicen: " bien, 
tanto a Defensa" y I uego te 

enteras de que en la frontera. 
cuando llega el dinero, o las 
armas, o lo que sea allí, se le 
cuentan a los milicianos que 
están en la guerra, les dicen qué 
es lo que proviene de la solidari
dad de la gente internacionalista, 
y siempre vitorean a los brigadis
tas. 

De diez a doce nosotros nos 
íbamos a un río que había allí , un 
río de cine, y luego te vas a comer. 

A todo esto, la comida es igual 
a todas horas. Comes lo mismo 
que ellos: el gallopinto. En el de
sayuno, la comida y la cena. 

El gallopinto son frijoles con 
arroz y siempre comen lo mismo, 
aunque algunas veces le ponen un 
cachito de algo. Normalmente la 
dieta de un campesino o de un 
trabajador es esa, aunque en 
Managua hay un poco mas de va
riación y en el gallopinto ponen un 
poco de pollo u otra cosa. Pero en 
nuestra UP era solo eso, natural
mente con café, todo el que quie
ras de un café negro muy bueno. 
El problema es que la leche está 
restringida. 

- ¿Luego continuábais vuestra 
jornada? 

- Luego te ibas a echar la sies
ta, porque el calor era insoporta
ble, y dormías hasta las tres en 
que te levantabas y volvías a tra
bajar hasta las cinco y media, 
porque anochece a las seis. 

Nosotros teníamos la suerte de 
tener al lado, a dos kilómetros, un 
pueblo donde podíamos ir a dar 
una vuelta, a tomar una cerveza, y 
hablabas, .... 

- ¿Cuánto tiempo estuvísteis 
en la UP? 

- Un mes. Aunque en realidad 
puedes estar el tiempo que q~ie
ras, no hay ningún compromiso. 
Tu dices: me voy a quedar un mes, 
o me quedo quinde días, o una 
semana o lo que quieras, siempre 
que no' d istorsiones el trabajo 
porque, claro, avisas que te vas, y 
ya está. Nosotros para evitar la 
sensación de aislamiento, 
hablamos con los de la UP y ellos 

• se encargaron de organizar una 
serie de charlas. En una vino un 
compañero de la ATC, la Agrupa
ción de Trabajadores del Campo, 
y en otra vino un técnico del 
MIDINRA, el Ministerio de Agricul
tura y Reforma Agraria. O sea que 
si tienes la suerte de ir haciendo 
cosas de estas, en las horas de 
la noche, de seis a diez, pues te 
vas enterando perfectamente. 
Está muy bien. 

Además tuvimos la suerte de 
que nos pillara allí el 21 de Febre
ro. Fué una cosa muy bonita. Para 
ir a Managua, la ATC se encargo 
de organizar pequeñas represen
taciones, pone en determinados 
puntos de concentración camio
nes, por zonas, porque sino sería 
carísimo. Por elección en nuestra 
UP salieron dos, porque no tienen 
gasolina para mas camiones y la 
producción tiene que seguir y, 
claro, el que pesa no se puede 
marchar. Pese a .todo iban monto
nes y yo tuve la suerte de ir con la 
gente de mi UP. Para mí fué una 
suerte y una paliza increíble, pero 
desde luego eso funciona muy 
bien y a nosotros, para cada cosa 
que había, nos enviaban una carta 
anunciándonosla: " Comunicamos 
a los compañeros brigadistas que 
están invitados a ir al acto de ... " y 
luego vas allí y te reciben muy 
bien, te explican lo que quieras. 

- Cuéntame como fué el acto 
este del 21 de febrero en la Plaza 
de la Revolución 

- El Comité del que hablamos 
al principio, había organizado una 
cita para todos los internaciona
listas españoles. La cita era junto 
a la Plaza de la Revolución, para 
concentrarnos e ir en una especie 
de manifestación dentro de lama
nifestación. Yo creo que nos jun
tamos allí como ciento cincuenta 
españoles. Allí cada uno había 
acudido como había podido, yo en 
camión desde mi UP, el técnico 
por su cuenta ... , y desde allí baja
mos a la Plaza de la Revolución, 
con algunas ikurriñas, una pan
carta que no me acuerdo ni que 
ponía, y allí iba llegando y llegan
do gente. La plaza estaba a tope. 
Nosotros nos fijamos en que los 
que llevaban toda la marcha eran 
las Juventudes Sandinistas. Lle
gaban camiones enteros de las 
Juventudes de tal pueblo, o del 
otro, bueno, con una actitud 
combativa a tope. Y además se 
observaba mucha diferencia con 
la gente mayor. Los tíos gritaban 
consignas continuamente y la 
mas gritada era la del voto a los 16 
años. Además hicieron una espe
cie de montaje allí, con muchos 
jóvenes que subieron a hablar y 
les vitoreaban todo el rato. Lo que 
mas llamaba la atención, ya te 
digo, era la combatividad de la 
gente joven, todos con traje de mi
liciano, gente como de 16 años, y 
constantemente gritando consig
nas. 

Nosotros estábamos allí en 
medio de todo, y sac~mos 
algunas banderas de aquí. Y el 
primero que habló no me enteré 
de quien era, porque estabamos 
en la otra punta y no se le oía, 
pero luego ya habló Daniel Ortega 
y anunció la convocatoria de las 
elecciones, para el 4 de 
noviembre, pero todo eso 
supongo que se public,uía en los 

• periódicos de aquí. Estuvo muy 
bien. 

- Cuando vuelves a la UP y se 
acaban vuestras semanas de tra
bajo allí, ¿que hacéis? 

- Pues la brigada se desperdi
ga y cada uno se va por su lado. El 
resto del tiempo que a uno le 
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queda en Nicaragua, otros dos 
rr.eses en mi caso, cada uno lo 
emplea como quiere. 

Nosotros, un pequeño grupo, 
queríamos ir a la zona del río San 
Juan, en la frontera con Costa 
Rica, donde actúa el traidor de 
Edén Pastora, como le llaman allí. 
Queríamos ir al sur. 

Si la gente de la brigada se lleva 
bien, que es lo normal, pués a 
todo el mundo le parece que dos 
meses de turista, dando vueltas 
por Nicaragua, es demasiado y 
entonces buscas la manera de tra
bajar en otro sitio. A poco que 
estés metido en ello lo encuen
tras, en nuestro caso, la mayoría 
de la brigada, nos fuimos a Río 
San Juan a trabajar. 

- ¿ Y porqué al sur? 
- Pués porque teníamos allí 

un conocido, que trabaja de médi
co en La Azucena, y queríamos ir a 
verle. El resto de la gente fué allí 
también a través del CEPA. El 
CEPA es un colectivo privado, una 
institución de definición católica 
aunque haya mucha gente dentro 
que no lo es. Es el Colectivo de 
Educación y Promoción Agraria. 
El caso es que están plenamente 
con la revoluc ión con " el proce
so", como dicen. Trabajan en co
laboración con la Junta. 

El caso es que al final decid i
mos incorporarnos a un proyecto 
del CEPA que es ir por esos 
pueblos construyendo casas 
comunales y en un proyecto tam
bién de hacer alguna campaña de 
sanidad. El CEPA nos pagaba la 
comida y la gente hacía su traba
jo. 

Nosotros estábamos en una 
Cooperativa, que es la " 19 de 
Julio", la primera que se formó en 
Ni caragua . Intentábamos 
echarles una .mano en lo que se 
hacía allí , que eran tejas. La 
mayoría de la gente que había 
eran mujeres, mujeres de contras 
muertos además, viudas de 
contras que están allí para, de 
alguna manera, rehacerse. Y todo 
el proceso del trabajo allí es a 
mano: juntas el barro y el estiér
col , lo pisas y te haces la teja di
rectamente a mano, entera. Así 
que nosotros hacíamos tejas, 
luego teníamos una especie de 
huerta, que es el CEPA el que las 
está poniendo para acostumbrar a 
la gente a variar su alimentación , 
porque solo comen frijoles y arroz, 
y en esta huerta tenían tomates, 
pim ientos y productos que el 
cljma permitía muy bien. Lo que 
pasa es que eso es una labor 
mucho mas lenta, de años, porque 
siempre dejan morir la huerta. 
Mientras tengan sus frijoles lo 
otro les da lo mismo. Entonces, 
nosotros intentábamos trabajar 
un poco la huerta porque allí 
tenías a las veinte personas mas 
conscientes que se mataban a 
trabajar y a los otros que no 
hacían nada. Estos veinte estaban 
todo el día trabajando, luego eran 
milicianos y además iban a la edu
cación de adultos. Estudiaban de 
seis de la tarde a ocho y de ocho a 
una, como milicianos, se encarga
ban de la vigilancia revoluciona
ria. O sea que eran una gente que 
estaban trabajando a tope y noso
tros lo que intentábamos era que 
pudieran trabajar menos. 

Parte de la brigada, además, se 
dedicó a hacer pozos, acabarlos y 
poner motores. Hacer pozos para 
que la gente no tenga que ir hasta 
el río. Allí estábamos 14 de 
nuestra brigada pero podía haber 
habido 140, porque hay trabajo a 
manta para todo el que qu iera ir. 

Otra gente se dedicaba a lo de 
las Casas Comunales, lo que era 
construirla, con sus cimientos, de 
madera, enfín , todo. Cuando yo 
me vine estaba ya terminada y 
Pensaban construir otra en otro 
asentamiento. Eso es muy impor
tante allí cuando viene el invierno, 
Porque la gente no tiene un solo 
sitio de reunión y en la calle no se 
Puede estar porque es el diluvio 
durante nueve meses al año. Las 

Casas del Pueblo, o casas comu
nales, se hacen para que la gente 
no se aísle, no se quede metida en 
su champa porque no hay otro 
sitio, ni bares, ni nada. Y los de la 
brigada pretendían terminar otra 
antes del invierno, aunque no sé si 
les dará tiempo. 

También aquí estuvimos con la 
gente del EPS, el Ejército Popular 
Sandinista. En toda esa zona los 
milicianos están constantemente 
en la calle porque es una zona de 
peligro y la gente anda por las 
calles con las armas con toda nor
malidad. Las guardias en los 
pueblos las _hacen entre muchos y 
hay que repartirlas. Se ponen en 
las salidas destacamentos de 
cinco o seis milicianos, rodeando 
al pueblo y haciendo lo que allí 
llaman " el anillo", así durante 
toda la noche, por turnos, e inclu
so hay que pedir permiso para 
poder salir. Nosotros lo que hacía
mos era la vigilancia donde 
dormíamos en un punto de esos a 
la salida del pueblo y nos turnába
mos, para que los milicianos pu
dieran descansar algo mas y por 
propia decisión nuestra, para 
hacer realmente lo que hacía el 
resto de los compañeros, igual 
que ellos. Así como sería rid ículo 
que fueses, por ejemplo, a León a 
decir: " Yo quiero un arma", pués 
en ese sitio casi sería ridículo de
sentenderse y no cogerla en un 
lugar donde todo el mundo tiene 
que hacer guardia. Nosotros la 
hacíamos con toda normalidad, 
no había mucho riesgo porque los 
milicianos estaban al lado. 

Luego lo que ocurre es que por 
esa zona hay muchos otros desta
camentos del EPS. 

Cinco de nosotros estuvimos 
conviviendo con un grupo de 
estos durante algunos días, y era 
un destacamento pequeño de 
lucha irregular que a lo que se de
dicaba era a hacer rastreo de la 
frontera, buscar pasos de contras 
y ese tipo de cosas. Allí lo que 
dicen es que van a buscar a la 
contra, seguir sus pistas por los 
montes. 

Fué interesante ver como viven 
por all í, la situación en que están , 
porque es gente que vive muy ais
lada. 

- ¿Cómo localizasteis a este 
grupo irregular que iba buscando 
a l.1 contra? 

Nosotros teníamos un 
amigo, que era también miliciano 
y muy amigo de ellos. Así que ba
jaron, nos vinieron a buscar y nos 
fuimos con ellos, porque tampoco 
puedes ir tu por tu cuenta a bus
carlos, claro. 

Estos destacamentos están 
normalmente cerca, por los. alre
dedores de los asentamientos 
donde hay población civil , campe
sinos. Los asentamientos son un 
tanto provisionales y de algunos 
de ellos están intentando hacer 
pueblos fijos , porque la gente está 
por ahí, aislada en su champa. 

El caso es que la gente esta 
tenía un campamento más o 
menos fijo, por el monte, cerca del 
asentamiento, y allí hacían su 
vida, se repartían las labores de 
vigilancia mientras el resto 
dormía al aire libre, en sus hama
cas. Conoc imos toda la zona que 
ellos recorren y charlamos mucho. 
Hablamos de todo porque tienen 
unas ganas de hablar terribles, te 
contaban toda su vida, la revolu
ción , todo. Y luego, si estabas allí, 
con los que no se podían mover 
del campamento, te ibas a bañar 
con ellos al río, que es el único 
entretenimiento que tienen junto 
con montar un poco a caballo. 
Convivimos bastante con ellos y 
alguna vez, luego, bajaron a 
vernos, porque les emocionaba 
mucho que fueras internacionalis
ta. Tenía mucho valor, desde el 
punto de vista del que está allí en 
el monte aislado de todo, el que 
nos acordáramos de ellos, le 
daban un valor yo creo que hasta 
exagerado y pensaban que a no
sotros nos costaba ir a ese lugar, 

Internacional 

aguantar las condiciones de vida 
y esas cosas, aunque nosotros 
estábamos allí maravillados. Ellos 
lo valoran mucho, a su manera. 

- ¿De allí para donde os mar
chásteis? 

- Nos fuimos para la zona de 
Jalapa y Matagalpa, en el norte. 
Allí está lleno de cooperativas y 
de UPes y en una de estas estaba 
gente de la brigada recogiendo 
tabaco. Era una cooperativa 
donde hacían la recogida, los se
caderos y un proceso semiindus
trial , y en la que había muchos 
internac ionalistas, muchos de 
ellos alemanes. All í las cosas van 
viento en popa, la gente está con 
la revolución a través de mejoras 
concretas y la moral es mucho 
mejor. Además el EPS combate 
allí con algo concreto, con el ejér
cito de Honduras y los contras y 
yankis. Es todo más interesante y 
pasan más cosas que en el sur, 
mas claras. La moral de los mili
cianos es muy alta, .aunque hay 
muchos combates y situaciones 
de peligro. Por ejemplo, a unos 
franceses les tuvieron que sacar 
de una UP, por la noche, y meter
los en los refugios porque había 
lucha muy cerca y querían prote
ger su seguridad. Debajo de las 
casas están los refugios donde 
puedes meterte, y también te 
puedes meter en una trinchera si 
es para tumbarte, porque en los 
refugios hay mucha gente. Luego 
la verdad es que los franceses les 
dieron problemas porque al día 
sigu iente se querían pirar y, claro, 
los del Frente de la zona les dije
ron que no podían marcharse, que 
organizar su evacuación era 
restar fuerzas y que afectaría a la 
moral del resto de la poblac ión, 
así que se quedaban. Y es que eso 
no se puede hacer, no puedes ir a 
un sitio y decir: " si esto se pone 
mal ahí os quedais", entre otras 
cosas porque inmediatamente se 
cortan todas las carreteras, lógi
camente, cuando hay un ataque. 
Tienes que saber que si vas allí es 
a hacer lo que te dicen y ayudar, 
porque sinó igual hasta la lías, y a 
los franceses les pasó eso. 

Pero hay otras zonas peores, 

donde los brigadistas no pueden 
ir, y donde los permisos están cor
tados. En esa zona, por ejemplo 
Bluefiels, sólo pudieron trabajar 
los sanitarios, los que iban como 
médicos o ATS de brigadistas, y a 
esos les llevaron en aviones, tras 
preguntarles o consultarles 
primero si querían ir. 

- ¿Cómo vivísteis el "proceso" 
de la revolución allí en el norte? 

- Lo que pasa es que cuando 
llegas allí, al principio tiendes a 
idealizarlo todo, a enterarte de 
todos los organismos que hay 
funcionando, a enterarte de todo. 
Y llegas a los sitios preguntando, 
por ejemplo entras preguntando a 
cualquier local de AMNLAE, la 
Asociación de Mujeres Luisas 
Amanda Espinosa, creyendo que 
te van a contar las mil maravi llas y 
sacas la libreta para apuntar. Y, 
claro, no es así como conoces las 
cosas, porque ni en todos los 
sit ios saben darte la información 
que tu deseas, ni en todos los 
sitios saben de todo. Entonces, lo 
t ienes que hacer con cuidado, sin 
ir de listo, ni preguntarles las· 
cosas· desde tu punto de vista, o 
cosas que ellos no se plantean. 
Todo lo que saben te lo van a 
contar, pero tampoco puedes 
llegar como elefante en cacharre
ría, a exprimirles como si fueran 
un limón para extra~rles toda la 
información, porque la informa
ción que vale se recoge normal
mente con el tiempo. 

- ¿Cómo fué el 8 de Marzo que 
organizaron las mujeres de 
AMNLAE? 

- El 8 de Marzo yo lo viví 
también en Managua y había una 
cantidad de mujeres increíble, de 
mujeres y de hombres. Nosotros 
estábamos asustados de la cant i
dad de mujeres que había. 

Lo organizaron en un sitio pre
cioso que se llama la laguna 
Tiscapa, que está cerca del lnter
continental , en Managua y que es 
una laguna preciosa realmente, 
que era antes un sitio de recreo de 
la burguesía y que ahora estaba 
llena de gente. Fué un acto muy 
bonito, un mitín donde hablaban 
mujeres representando a sectores 

" Había miles de jóve~es en el acto en que la Junta de Gobierno anunció el der~ 
cho;,. votar a los 16 anos. Los de las Juventudes dieron una marcha terrible." 

J 
que se habían destacado por algo 
y donde se explicaban los proble
mas de la integración de la mujer 
en la producción, los problemas 
que tenían las mujeres en general, 
los problemas de las jóvenes, ... 

Fué un mitín que estuvo muy 
bien , ya te digo que es un feminis
mo un tanto distinto al nuestro, 
que se preocupa más de los pro
blemas concretos prácticos que 
de aspectos ideológicos. Hubo 
también actuaciones, estuvieron 
los de Palacahuina y una mujer 
poeta de Managua. Un acto muy 
bonito y lleno de gente combativa 
a tope, cantando canciones 
contra la invasión y por la integra
ción de la mujer el'I la defensa. 

- ¿Cuéntanos un poco lo que 
sepas sobre la gente de la anterior 
brigada, aquella de la que dimos 
información en COMBATE sobre 
su salida de Barajas? 

- Bueno, Manu, el que trabaja
ba en un barco en Bilbao, había 
bajado hasta San Carlos, al lago, 
y luego se había ido para Río San 
Juan y estaba trabajando para el 
CEPA en el proyecto ese que he 
contado de contrucc ión de casas 
comunales, nada relacionado con 
su trabajo anterior, pero yo creo 
que ahora está conociendo , 
porque piensa quedarse all í para 
siempre y acabará trabajando en 
lo suyo. 

Luego Félix, un chaval jovencito 
muy salado, que creo que es de 
Rentería o por ahí está trabajando 
en Managua, en una empresa. El 
es mecánico y trabaja en una 
empresa de autobuses, haciendo 
una labor de la hostia porque está 
enseñando a manejar piezas de 
fabricación extranjera que ellos 
no conocían , y también se dedica 
a diseñar otras que antes les 
vend ía Estados Unidos y . que 
ahora, cuando se van estropean
do, no les es posible reponer. Ese 
es un problema de la hostia y. 
Felix les saca un dibujo y da las 
normas para que la puedan repro
ducir. Un trabajo út il a tope y, 
claro, no le sueltan de all í. 

Luego hay otro mecánico, Anto
nio que también se ha puesto a 
trabajar en esa empresa, pero 
dando clases, porque aquí traba
jaba en una autoescuela. 

Maite, que era periodista, tuvo 
más problemas. Estuvo un mes 
entero en Managua. Le ofrecieron 
un trabajo en una revista que 
quiere sacar el CNSP sobre el tra
bajo internacionalista en Nicara
gua, pero en el futuro, y le ofre
cieron también t rabajar en la Uni
versidad formando gente, dando 
cursillos. Lo que pasa es que eran 
sólo proyectos. Al final se marchó 
a Matagalpa, donde conocía a 
gente y consiguió por fin trabajar 
más con ·la gente, informando en 
Radio Matagalpa donde le han 
dado un trabajo. 

Otro, que es de Mondragón, 
está también en Matagalpa ha
ciendo un trabajo para la Casa del 
Gobierno haciendo un plan para la 
zona, porque el trabajaba en esta
dística. Creo que es algo así como 
un estudio de población . 

Aitor trabajaba aquí en cosas 
de teatro y allí se ha enrrollado 
con las Juventudes, porque hay 
un interés muy grande por la cul
tura, por crear grupos de teatro 
independ ientes. Está trabajando 
con las Juventudes Sandinistas 
creando grupos de teatro, que es 
un trabajo realmente bonito y un 
punto de vista muy interesante 
para participar en la revolución . 

Germán fué a Masaya a trabajar 
en el MIDINRA y luego iba a asistir 
a los Encuentros Sindicales, en 
Managua. 

Los otros eran médicos y ATS, 
porque ya sabeis que esta era una 
brigada que no era de trabajo, 
como la nuestra, sino de técn:r::os. 
Y estos ya os he contado que deci
dieron ir a Bluefiels, en avioneta. 
Allí están trabajando el médico, 
una puericultora y los ATS. Creo 
que todos los de esa brigada 
están trabajando. O 
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11 lndio Joshe Mari no tener 
txabola" 

A finales de marzo y al grito de "Indio Joshe Mari no tener txa
bola", unos 100 jóvenes ocupábamos los locales de la herrería 
municipal, hoy en desuso. El Gazteen Taldea (Grupo de Jóvenes) 
tomábamos la iniciativa hartos ya de esperar del Ayuntamiento. 
Estuvimos así tres días en guerra continua con los "cuchillos lar
gos" en todas sus variedades tanto nacional como la especie 
local de brigada volante y municipal. Tres días de desalojos y • 
ocupaciones que acabaron cuandoesa misma semana planteá
bamos en un pleno que nos cedieron provisionalmente el local a 
lo que accedieron todos los partidos. Provisionalmente porque 
el local en sí no reúne las mínimas condiciones para que pueda 
tener marcha y porque se está a la espera de que la Diputación 
suelte una subvención para convertirlo en museo. 

El asunto viene de largo. Erren
teria-Orereta es un tremendo 
crimen urbanístico donde no hay 
sitio para centros de ocio ni locales 
para los organismos populares . 
Una ciudad ,pensada para que el 
trabajador descanse un poco y 
produzca más, con un acapara
miento total por parte de bares y 
comercios de los pocos locales 
existentes. Una ciudad dormitorio . 
Además del nulo interés por parte 
del Ayuntamiento actual y poco 
por parte del anterior para arreglar 
esta situación. Esto es más grave, 
si cabe, para los jóvenes que nos 
pasamos la vida pateando calles, 
arrinconados y marginados. Desde 
el nacimiento del Gazteen Taldea 
hace cinco años, entendíamos que 
la reivindicación de locales y presu
puestos para los jóvenes se hacía 
cada vez más necesaria, recogién
dola comó una de las principales 
consignas de los jóvenes del 
pueblo, como un medio para 
empezar a organizar nuestro ocio y 
como lugar de encuentro de todos 
los jóvenes que se preocupan para 
dar .algunas salidas a esa lista de 
problemas que se preocupan para 
dar algunas salidas a esa lista de 
problemas que sufrimos por parte 
de una sociedad consumista , mili
tarizada y opresiva. 

Combinando la 
reivindicación con 
la fiesta 

Semanas culturales, festivales, 
manifestaciones y encarteladas .. . 
Combinando la reivindicación con 
la fiesta, con la marcha, lográ
bamos crear el ambientillo, la 
necesidad que teníamos todos de 
un local. Una moción en la que el 
Ayuntamiento se comprometía a 
conseguir un local donde pudié
ramos estar los jóvenes, o sea , una 
casa de la juventud, se aprobó 
hace dos años. Pero seguíamos 
como antes: mucha palabrería 
pero ningún hecho . 

A partir de enero de este año, 
nos juntamos una serie de pueblos 
de Gipuzkoa, donde existían 
asambleas o grupos de jóvenes y 
se decidió lanzar una campaña 
coordinando las t,omas de locales y 
el trabajo de concienciación . La 
campaña en los pueblos salió muy 
floja salvo en Azkoitia donde 
tomaron un local, pero aquí nos 
permitió decidirnos a la ocupación. 
Creíamos que los planteamientos 
habían cambiado, ahora el Ayunta
miento se tendría que posicionar 
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sobre algo en concreto, una casa 
ocupada, y no en abstracto . 

Por qué la herrería 

Pero tras ver los locales en 
desuso era el más factible. La he
rrería nos va a permitir seguir tra
bajando hacia un local que reúna 
condiciones, hoy en día inexisten
te. Es un edificio nuevo pero muy 
pequeño, sin sitio para varias acti
vidades a la vez, un poco separa
do, etc .; muy poco práctico pero 
nos valí9 para dar un paso adelan
te . Ahora podemos juntarnos en 
un local, ponerlo en funciona 
miento para pequeñas actividades 
y también como punto de contacto 
con otros jóvenes. Ya se ha pro
gramado la inauguración de la casa 
en un tono jocoso y marchoso, 
queremos que desde el día 12 tire
mos para adelante como canta 
Leño. 

Tenemos un pequeño local que 
vamos a intentar que funcione, 
que se empiece a trabajar en él, 
que sirva de punto para que los 
que tengan marcha puedan tener 
su txoko . Por eso , el primer paso 

después de tener el local ha sido 
un llamamiento a que se cree entre 
todos los organismos Y organiza
ciones, y todo aquél que quiera , 
una Gestora Pro-Casa de la 
Juventud-G_aztetxe, de cara a que 

se amplie la gente que utilice el 
local y para empezar a estudiar un 
proyecto a medio plazo: la crea
ción de un verdadero Gaztetxe que 
reúna las condiciones necesarias. 

Hay otra batallita, la de los pre
supuestos. La mayor dificultad 
ahora es la falta de medios, de 
ayuda del Ayuntamiento, etc. Sin 
pelas, lo llevamos muy crudo para 
hacer actividades. Ahora tenemos 
que empezar a exigir nuestro pre
supuesto específico. Pringar al 
Ayuntamiento a que suelte pelas 
para los organismos y en especial 
para que dote al Gaztetxe de un 
presupuesto específico que le 
permita tirar adelante. Aquí radica 
ahora la segunda batalla que muy 
pronto empezaremos. Tendreis 
notícias. 
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[ Mujeres ] 
El terror doméstico 

Una de las primeras e importantes labores que ha realizado el 
movimiento feminista a lo largo de estos años· ha estado cir
cunscrito a hacer público, contra viento y marea. que las rela
ciones persooales, amorosas, privadas, familiares ... eran rela
ciones de poder que había que enmarcar dentro de las rela
ciones sociales, políticas, públicas generales. 

mujeres, de la vida pública, donde las relaciones entre los indi
viduos y de éstos con el Estado, son relaciones políticas. Ahora 
es importante determinar y sacar a la luz pública otra vez, que 
las mujeres estamos sufriendo una violencia sexista que por 
ejercerse fuera de los cauces sociales públicos y políticos gene
rales no es conocida ni denÚnciada, ni se ponen los medios 
para analizar cuáles son las causas que la generan y qué hacer 
para aliviar ahora esta situación de terror doméstico que su
frimos las mujeres. 

Rompimos la barrera que separaba el hogar y las relaciones 
familiares, donde transcurre la mayor parte de la vida de las 

Asamblea de Mujeres de Alava 
( Extractos) 

Actualmente, desde el movimiento 
feminista estimamos que alrededor 
del 50% de todas las mujeres serán 
víctimas de malos tratos en algún 
momento de sus vidas. Pero no 
sólo aterroriza la cantidad sino el 
silencio, la oscuridad y la 
connivencia de los poderes públi
cos en que se ejerce esta violencia. 

La inculcación del 
"carácter femenino" 

La violencia contra el sexo femenino 
comienza a ejercerse desde el 
momento en que nacemos cuando por 
medio de la familia, el amor, ta educa
ción, ta religión, etc., se intenta crear 
el "carácter femenino". Se nos va a 
configurar para cumplir los objetivos 
destinados a tas mujeres; satisfacer las 
necesidades tanto de los que nos 
rodean y de los hombres en particular, 
como las necesidades del sistema de 
producción y reproducción de nuevas 
generaciones. Así, con el fin de que 
sumisamente aceptemos este papel de 
madres y esposas se va a ejercer una 
violencia sobre nosotras producto de la 
cual surgirán pilares ideológicos tan 
fundamentales en nuestra opresión 
como son: la feminidad, la obediencia, 
la sumisión, el instinto materno, la res
ponsabilidad de mantener unido el ma
trimonio y la familia y de hacer felices a 
los componentes de·ta misma, etc. 

Cuando las mujeres transgredimos 
este marco ideológico y decidimos 
elegir libremente sobre nuestras 
propias vidas no sólo estamos desa
fiando el papel del Estado y poniendo 
en cuestión los mecanismos de opre
sión patriarcales a través de los cuales 
se beneficia el sistema capitalista, sino 
que a la vez, estamos desafiando el 
poder de cada hombre individual que 
ve puestos en entredicho las franjas de 
poder y los privilegios que detenta. Por 
medio de~-matrimonio, el "hogar", la 
fidelidad y sumisión de la esposa, etc. 
los hombres disfrutan de un poder que 
les permite reponerse de las horas de 
trabajo, descargar sus frustraciones, 
obtener "placer" y sentirse patrón Y 
Propietario de algo. 

Vemos pues, que ta violencia y pri
vación de toda esfera de poder que su
frimos las mujeres, si bien configuran 
pitares que sostienen las estructuras 
capitalistas enlazándose directamente 
con la producción general, también 
tienen otra vertiente que es la del bene
ficio directo y concreto que obtiene 

cada hombre individual de esa violen
cia que ejerce sobre nosotras. 

Las mujeres: víctimas 
culpabilizadas 

Circunscribiéndonos más estric
tamente al terreno concreto de las 
agresiones, quizás estaría bien 
comenzar por establecer que es lo 
que consideramos nosotras una 
mujer agredida. Desde un punto 
de vista feminista, toda mujer a la 
que un hombre ha obligado a 
hacer una serie de cosas sin tener 
en cuenta sus derechos y sus de
seos y hacie'ndo uso del poder que 
como hombre esta sociedad le 
delega, es una mujer agredida. 

La socialización de las mujeres 
en la sumisión y en la obediencia 
ha llegado hasta niveles en que la 
mayor parte de las mujeres no 
cuestionan el "derecho" que 
tienen los hombres de maltratar a 
las mujeres sino que por el contra
rio, consideran que tuvieron que 
ser ellas las que hicieran algo mal 
para que sus maridos les pegasen. 
Perpetuando la creencia de que es 
racional culpabilizar a la víctima 
por el abuso que se le ha realizado, 
lo que logramos es excusar al 
hombre de la violencia que está co
metiendo. Los agresores siempre 
han justificado su comportamiento 
violento porque la sociedad dice 
que es realmente la culpa de las 
mujeres, no la suya. Así a las muje
res no sólo se les responsabiliza de 
las palizas que recibe, sino incluso 

(pura ironía), de la salud mental de 
sus agresores puesto que si ellas 
tuvieran un comportamiento apro
piado ellos no se verían obligados a 
herirlas. 

Esta presión social que es una de 
las expresiones de tiranía del sis
tema patriarcal (culpabilizar a la 
víctima de la agresión sufrida) 
afecta de manera profunda a las 
mujeres: socava aún más profun
damente la autoestima de las 
mujeres que ya ha sido fuerte
mente deteriorada por sus otras 
experiencias como mujeres. Esto 
les ·ayuda más a i_nmovilizarse que 
a estimularles para cambiar su 
situación. 

A la pregunta generalizada de 
por qué las mujeres maltratadas 
permanecen dentro de estas rela
ciones, hay que . decir que las 
razones son más de carácter psico
social que razones individuales 
psicopatológicas. La compleja red 
de causa psicosociales, van desde 
la dependencia económica, legal y 
social de la mujer respecto a su 
marido; hasta que las mujeres no 
tienen otro sitio seguro al que diri
girse ya que la policia, la ley, los 
hospitales y los servicios sociales 
no les ofrecen una protección 
adecuada. En muchos casos 
incluso, psicólogos y policías 
tienden a convencer a la mujer de 
que lo principal es mantener la 
familia unida a toda costa y a pesar 
de los malos tratos recibidos. 

Desde esta realidad, vamos a ver 
como se interiorizan en las mujeres 
los sentimientos de impotencia, de 

temor y violencia que provoca la si
tuación en que vivimos. Una vez 
que la mujer ha sufrido una serie 
de malos tratos repetidamente, se 
vuelve pasiva y queda convencida 
de que no puede hacer nada para 
evitarlos. Las mujeres terminan 
aprediendo que los malos tratos 
son una forma de vida y que no 
pueden impedir que ocurran. Se 
produce un proceso de asimilación 
de un sentimiento de impotencia 
tal, que los golpes y los málos tra
tos disminuyen la capacidad de la 
mujer para responder ante ellos. 

Por otra parte, su capacidad 
para percibir el éxito cambia. Así la 
mujer golpeada deja de confiar 
totalmente en sí misma, deja de 
creer que su respuesta modificará 
de manera satisfactoria la situación 
en que vive. El sentimiento de im
potencia entonces, se ha genera.
lizado y la mujer deja de pensar en 
alternativas. Piensa: "No importa 
lo que haga, no soy capaz de 
cambiar, ni mejorar mi situación". 
Finalmente, todo esto provoca una 
tendencia de las mujeres a la 
depresión y a la ansiedad. 

Es posible acabar con 
ese sentimiento 
de impotencia 

¿ Cómo podemos terminar con 
ese sentimiento de impotencia? 
Aunque las raíces que hacen 
posible esta violencia hay que bus
carlas en la misma sociedad pa-

triarcal y aunque somos conscien
tes de que la lucha hasta erradicar 
la opresión que los hombres ejer
cen sobre las mujeres, es larga, 
creemos que los primeros pasos 
que tienden hacia eso, son el con
cienciar y persuadir a la mujer 
agredida de la necesidad de 
romper su relación con el agresor. 
Pero esto necesita ayuda desde 
fuera. El movimiento feminista, a 
través de su campaña "Mujer, de
nuncia en los grupos de mujeres" 
pretende ofrecer ayuda legal, soli
daridad, apoyo moral, protección y 
compañía a todas las mujeres que 
acudan a los grupos. Pero somos 
conscientes de que esta labor asis
tencial no es suficiente. Lo que 
pretendemos, es que las propias 
mujeres que vengan, se reúnan, 
discutan entre ellas sus problemas 
y se apoyen mutuamente; es decir, 
que aumenten su grado de 
concienciac1on feminista. Las 
mujeres agredidas tienen que com
prender que pueden ser capaces 
de cambiar su situación, y la mejor 
forma para entender esto es su 
organización por medio de la cual 
llevarán a_ctividades (ayuda a otras 
mujeres, participación en juicios y 
denuncias públicas, exigencia de 
refugios para mujeres agredidas, 
etc.) que ahondarán su autoestima 
y su confianza ,en sí mismas. Las 
mujeres tienen que convencerse 
de que cada cosa que hagan va a 
tener un efecto determinante en lo 
que suceda en sus vidas . Es decir, 
tienen que convencerse de que 
ejercen • un control sobre su 
destino. El apoyo desde el movi
miento y la colaboración entre ellas 
mismas, creemos que son piezas 
decisivas en este proceso. O 
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Noches eri lugares donde vive lo siniestro 
E.H.1. 

La colección "Terror", de las 
ediciones Forum -otro miembro. 
del trust "Planeta" , imperio que 
ejerce su mandato sobre muchas 
editoriales/virreynato, subdividi
das en colecciones y departamen
tos, por lo del "divide y vencerás" 
y también por la indisoluble mezcla 
de gran empresa y burocracia infi
nita - la colección "Terror" , diri
gida por Juan Tébar ejerce una 
política de edición, y sobre todo 
- supongo que por no pagar dere
chos de autor, aunque también es 
cierto que es necesaria una biblio
teca clásica y básica de un género 
tan desacreditado y desconoci
do - de reedición, bastante sensa
ta . Así podemos ver en los quios
cos - lugar al que siempre perte
necieron más que a las librerías 
para alevines de intelectual 
libros de miedo, best-sellers para 
mayorías, intentos profesionales 
de plasmar imágenes inquietantes 
que pertenecen al inconsciente 
colectivo, y a ese otro "espíritu del 
tiempo" que pervade las lecturas 
populares con mayor certeza que 
lo que intenta reflejar la "literatura 
de élite". 

"la~ noches lúgubres", de 
Alfonso Sastre, es un libro 
antiguo, que publicó hace muchos 
años una editorial progre que creo 
se llamaba "Horizonte", y que 
luego volvió a aparecer en "Edi
ciones J úcar". Pero su precio en 
esta colección es mucho más 
barato, y confiemos en que sea 
más leido por el público medio a 
quien va dirigido. No es el último ni 
el primer ensayo de narrativa y 
teatro terroríficos del autor, más 
conocido tal vez por su teatro de 
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contenido político / social, y por ser 
uno de los primeros teóricos de 
dicho estilo . 

Y sus incursiones en lo 
fantástico puro no dejan de tener 

una determinada intención de críti
ca, denuncia, testimonio, 
realzadas precisamente por el 
elemento mágico, inconsciente, 

que se introduce de golpe en la co
tidianeidad. El hombre de hoy, a 
caballo entre lo nuevo y lo tradi-

cional, entre la computadora y la 
quimera , necesita de la creación de 
nuevos mitos Y, sobre todo, de la 
expresión de sus temores actuales, 

Antonio Posada, 
mucho más que una broma_ 

Antonio Posada pinta garaba
tos: desde Picasso y Miró, los ar
tistas hacen garabatos. Los que no 
lo son , ilustradores y dibujantes en 
serie, llegan a extremos del perfec
cion ismo " pompier" , cuando no a 
la "línea clara" de la revista "Cai
ro" . Pero se diría que en este siglo 
- y más que nunca, en este dece
nio - el artista ha descubierto la 
libertad y posibilidades expresivas 
del garabato . Entiéndaseme: no 
me refiero al garabato del idiota , 
del niño, del enfermo, que descu
brieron Bernard Dubuffet y Bras
sai, fotógrafo de paredes . Ni hablo 
tampoco del " naif" , más o menos 
haitiano , más o menos domingue
ro . El artista de los ochenta, al que 
llaman cosas raras como " posmo
derno" y " transvarguardista", si 
ha vuelto la mirada atrás, descu
briendo la libertad gloriosa y gra
ciosa de los niños. Pero la mirada 
ingenua le ha abandonado: incluso 
la mirada de falsa ingenuidad, de 
ojos de perro viejo de Picasso, se 
ha quedado atrás : Antonio Posa
da , en concreto, pone en su pin
tura un hálito de sabiduría , de iro
nía sobre lo que es, y sobre lo que 
se pinta . 

Los títulos de esos cuadros 
- " El fauno", "Adolescente 
con manzana", de un clasicismo 
respetuoso, ocultan cierta ironía . 
Otro de los cuadros, titulado "Pa
sión Febril" , muestra en efecto 
una pareja unida, trata'da con colo
res más bien cálidos. Sin embargo, 
no hay nada - más que un lejano 
paralelismo exterior - con el 
"Sturm un Drang" , con la pasión 
expresionista . 

Dentro de la pintura contem
poránea, nos brinda Antonio 
Posada la posibilidad de reflexio
nar, desde un cierto frío, sobre 
movimientos - inconscientes de 
su existencia como tales - que 
están recuperando , o descu
briendo, una nueva libertad expre
siva , un divertimiento artístico que 
es mucho más que una broma .O 

Eduardo Haro lbars 

MADRID, GALERIA SEN, 
8 DE MAYO AL 5 DE JUNIO. 

que son diferentes a los del lector 
del siglo pasado, y del año veinti
cinco: el hombre de hoy tiene 

miedo de los vecinos, de la policía, 
del impago de sus cuentas, de los 
pagarés que no llegan. Y esos 
miedos, sublimados y mitificados, 
constituyen el secreto del nuevo 
terror . Los creadores del nuevo 

terror americano - Stephen King, 
Peter Straub ... - así lo han enten
dido: han mezclado un retrato 
realista de la sociedad y la clase 
media americana actual, con mitos 
antiquísimos, leyendas que 
renacen, fantasmas que vuelven. 
Porque los americanos tienen 
miedo de su pasado. 

En sus "Noches lúgubres" 
- y más aún en "El lugar de lo 

Siniestro", más reciente - Sastre 
hace algo de eso. Cuenta situa
ciones de horror, modelos de 
angustia; pero que son identifica
bles, cosas de un mundo nuestro, 
que no nos sorprende ... hasta que 
llega el miedo. Miedos a la repre
sión, a la impotencia frente a lo 
autoritario y lo arbitrario, a lo que 
se desconoce y se admira. Y, al 
tiempo, consigue hablar de un 
idioma de novela barata - de lo 
que debieran ser las novelas bara
tas - : con un lenguaje callejero, y 
unos personajes coherentes con su 
lenguaje. 

Además, "Noches lúgubres" 
es un libro de cuentos muy diver
tido . □ 
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[ OOMBA'l'E SINDICAL 

111 CONGRESO DEL METAL DE CC.OO. 

En el fondo son iguales 
El palacio de la Magdalena de Santander, sede habitual de una 
de las más pomposas e inútiles instituciones culturales del país 
-La Universidad Internacional de Verano - sirvió por una vez para 
actividades interesantes, como sede del 111 Congreso de la Federación 
del Metal de CC .OO . Eso sí, el local elegido para las sesiones plenarias 
fueron las antiguas caballerizas del palacio .. . 

La primera impresión es la de estar en un Congreso de "viejos cono
cidos", donde están ' los de siempre' , en su inmensa mayoría cuadros 

Miguel Romero 

Los debates llegaron al 
Congreso totalmente cristalizados 
entre las distintas corrientes polí
tico-sindicales. Es un reflejo de la 
debilidad de la vida interna del sin
dicato, de su escasa renovación . 
En las diversas intervenciones inte
resa sólo la mayor o menor habi
lidad en la defensa de una postura, 
no la posibilidad, inexistente, de 
convencer a alguien . 

Utilizando la terminología al uso, 
la Federación es la " niña bonita" 
del carrillismo, que envió al 
Congreso una poderosa lista de 
invitados : Piñedo, Sancristóbal. .. , 
Justificada por su condic ión de 'ex
miembros de la Ejecutiva ' (algu ien 
les recordó .que habían olvidado a 
otro " ex" : Joan Ramos, el actual 
Secretario General del PC) . Hay 
una fuerte minoría " gerardista", 
mayoritaria en Madrid , Catalunya, 
Galicia. . . Hubo una minoría 
sindical de izquierda más débil de 
lo que podía esperarse, a conse
cuencia sobre todo de las normas 
electorales (sobre todo , pero no 
únicamente : las posiciones de 
izquierda sindiéal en la Federación 
están por debajo de lo necesario, 
en el terreno organizativo y 
también en el político , como vere
mos). 

El reparto 
de poderes 

El discurso inaugural de Marceli
no (el de clausura lo daría Ariza, de 
acuerdo con el equilibrio de " pode
res" que existe en la cúpula de 
~C .OO .) no aportó novedades de 
importancia : un tono un poco más 
duro de lo habitual sobre el Merca
do Común, oposición a toda legis
~ación especial sobre la huelga; un 
Juego de palabras sobre la defini
ción de la línea del sindicato - "de 

resistencia y de alternativa" - , que 
puede indicar un enfoque " integra
dor" en el terreno puramente ver
bal de cara al Confedera!. .. , y 
cosas así. Sobre los pactos, el 
Congreso tuvo matices de todos 
los colores y Marcelino aportó el 
suyo: " el pacto es casi imposible 
si no cambia la política del gobier
no". La posición de Ariza es : " es 
imprescindible para admitir tal 
tipo de acuerL'as que la política del 
gobierno cambie sustancial 
mente" . Y su discípulo Marín, 
terminó de ' clarificar' el asunto : 
" ante la disyuntiva de un acuerdo 
global estrictamente salarial (que 
en el marco de esta política sólo 
puede ser restrictivo) o la negocia
ción convenio a convenio , es pre
ferible esta última opción" . Uno de 
los delegados de la izquierda lleva
ba toda la razón cuando les dijo : 
" en el fondo, todos decís lo 
mismo" . Esta es una de las conclu 
siones importantes del Congreso: 
comprobar que no hay divergen
cias de fondo , sino una batalla 
interna de aparato , entre " carrillis
tas" y "gerardistas". Unos y otros 
se cruzan las mismas acusaciones: 
no ser coherentes con la sacro
santa "política ·de solidaridad na
cional" , no tener verdaderas 'alter
nativas' . Ambos tienen razón en el 
terreno de la línea sindical. En la 
táctica pueden surgir problemas 
entre quienes ya no saben hacer 
otro sindicalismo que el de los 
pactos, la "concertación" y 
quienes prefieren que CC.OO . no 
asuma responsabilidades en com
promisos que calculan , con razón, 
poco rentables para el sindicato . 

"Buenos tiempos", 
"Golpes duros" 
y falta de espacio 

Sobre esta diferenciación 
menor, el sector de Marín ha desa-

sindicales de más, y hasta bastante más de 30 años, con una muy larga 
experiencia. Pocos jóvenes pues y sobran dedos de una mano para 
contar las mujeres. 

El lema del Congreso suena un poco raro : "Con los trabajadores" . 
Puede parecer una redundancia en un sindicato obrero del metal, 
aunque lo más probable es que refleje una cierta mala conciencia que 
les lleva a proclamar a gritos algo más que dudoso si se juzga la línea de 
la Federación . 

rrollado una argumentación rela
tivamente bien montada: hacia la 

izquierda, no se repara en medios 
demagógicos (por ejemplo , criticar 

(Cont . en pág . 14) 

Los datos del Congreso 
- Nº afiliados a la Federación , primer Congreso ( 1978): 
- Nº cotizantes en 1983 (media mensual) : 
- Delegados previstos: elegidos : 

Consejo saliente : 
- Delegados presentes: 
Votaciones 
Informe Marín: 236 a favor (63% ) 

45 contra (12% ) 

Acción sindical: 

-Enmienda minoritaria de la izquierda : 

Estatutos: 

A favor 180, en contra 42, abstenciones 7 . 

451 .267 
105.035 

316 
88 

386 

91 absten. (25% ) 

265 a favor 
18 contra 
6 absten. 
a favor 43 

contra 234 
Absten . 9 

- Las enmiendas de la izquierda obtuvieron unos 90 votos . 
- Se aprobó subir al 15% el nivel de votos para presentar listas y enmien-
das. 
- Se aprobó la posibilidad de revocación por 2/ 3 del Consejo de cargos 
elegidos en el Congreso. 
- Se aprobó la posibilidad de revocación por las secciones sindicales de 
empresa de los miembros del comité de empresa elegidos en la lista de 
CC .OO . 
- Aún así, se consiguió frenar los proyectos de la mayoría que eran aún 
más antidemocráticos . 

Ejecutiva: 

Lista " oficial" : 204 votos: 15 (más Secretario General) 
Lista " renovadores": 130 votos: 10 
Lista izquierda: 44 votos: 3 

Secretario General: 

(El único candidato fué Marín) 
239 a favor . 

43 en contra . 
40 blancos, nulos (o sea calificativos diversos como " chorizo" a 

Marín) . 
29 abstenciones. 

~a única moción aprobada por unanimidad fue la protesta por la pro
hibición gubernativa del cordón humano organizado para el domingo por 
la "Asamblea por la Paz Y el Desarme" de Cantabria y la voluntad de 
incorporarse a ella si había tiempo (no lo hubo) . □ 

CUARTO CONGRESO OE TRANSPORTES DE CC.OO. 

Continuidad en 
la política de 
moderación 

Dentro de la tónica general de 
escasa discusión por la base Y 
como un mero trámite que hay_que 
cubrir se ha celebrado en Madrid 

• Ios dí~s 17, 18 y 19 el Cuarto ·con
greso de la Federación de Trans
portes y Comunicaciones, que es 
la tercera dentro de CC .O0 ., no 
sólo por número de afiliados, sino 
también por la importancia estraté
gica del sector y de muchas de sus 
empresas (Rente, Telefónica , Ibe
ria , Corre~s ... ). 

El Congreso no sólo ha estado 
caracterizado por la ausencia de un 
debate que posibilitase un enrique
cimiento de la línea sindical , sino 
que ha habido en él serias irregula
ridades como la presencia de 
varios delegados con credenciales 
falsas , la presentación fuera de 
plazo de la lista mayoritaria o el 
exceso de atribuciones de la Mesa 
del Congreso tomando unilateral
mente todas las decisiones sin 
consultar al pleno. El informe y la 
ponencia de "Acción Sindical" 
han sido enormemente modera
das, con muy poco contenido de 
clase (el propio lema del Congreso 
"Por un transporte y unas comuni
caciones al servicio de todos" era 
ambiguo y vacío de contenido), 
con una línea de apoyo crítico al 
PSOE y manifestándose a favor de 
la integración española en la CEE, 
lo que nos confirma que la direc
ción de la Federación del Transpor
te es una de las más moderadas y 
derechistas que existen en el seno 
de CC.OO. La izquierda sindical, 
por su parte, tampoco ha sabido 
tener una línea de enmiendas que 
diese una respuesta a la modera
cIon de las ponencias. Sólo 
algunas enmiendas parciales, de
fendidas por militantes de la LCR y 
del PC que consiguieron en torno 
al 25% de los votos del Congreso. 

Para la elección de la Ejecutiva 
de la Federación se presentaron 2 
listas, sacando la impulsada por el 
PC y la LCR, 6 miembros en la 
nueva Ejecutiva, que da un peso 
mayor que el que antes tenía la iz
quierda sindical. 
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(Viene de pág. 13) 

a quienes nos opusimos a los 
acu8rdos de reconversión del 81 
señalando que hoy aparecen com~ 
"los buenos tiempos"; claro, 
Marín no plantea el problema real: 
esos acuerdos significan un primer 
golpe, que debilitó al movimiento 
obrero y preparó golpes más duros 
que son los de ahora; como tam
bién el pacto de Sagunto prepara 

pactos peores aún . . . ). Hacia los 
"renovadores", Marín combina un 

triunfalismo exacerbado en el 
balance de la Federación, la refe
rencia a la falta de espacio para los 
pactos por la política del gobierno 
(y aquí Marín falsea la realidad para 
facilitarse el trabajo, diciendo que 
el gobierno está ofreciendo un 
pacto tipo "AMI", cuando real-

Dos líneas 
dentro de Sagunto 

Con toda razón, Sagunto ocupó un lugar muy importante en los 
debates del Congreso . Por eso, fue especialmente interesante la dis
cusión entre la minoría y la mayoría del País Valencia sobre el balance de 
la lucha . 

El representante de la minoría, Izquierdo, empezó señalando que toda 
la minoría de la delegación valenciana al Congreso estaba integrada por 
miembros de la sección de CC.OO . de AHM. Llamó a votar contra el 
informe de Marín que suponía "un avance en el lenguaje, pero no en el 
contenido" de la política de la Federación. Se opuso al "balance triunfa
lista" que se hacía del Congreso y desveló el procedimiento utilizado para 
forzar su aprobación por la mayoría de la asamblea. Efectivamente 
explicó Izquierdo, el acuerdo fue presentado por el Comité como "el 
menos malo y único posible", añadiendo que "el rechazo al acuerdo no 
era una alternativa, porque equivalía al cierre inmediato de la fábrica" . 
Así, concluyó Izquierdo "se cayó en el chantaje del IN I, al cual cedió 
CC .OO. , en el mejor de los casos, por ingenuidad" . Se terminó el tiempo 
de intervención y pese a muchas voces que pidieron qµe continuara, el 
camarada tuvo que dejar la tribuna. 

Le sustituyó en nombre de la mayoría del P. Valencia , Miguel Campoy, 
presidente del Comité de Empresa de AHM . Compoy inició y finalizó su 
intervención con una frase que contiene toda una concepción del Sindi
calismo: "Dejad tranquilo a Sagunto" . Esto se dice en un Congreso del 
Metal, sobre una lucha llena de enseñanzas, en su gran mayoría positi
vas, para el movimiento obrero. Una lucha a la que faltó solidaridad y que 
puede necesitarla otra vez mañana. En rea_lidad , lo que parece pedir 
Campoy es que se "deje tranquilos" a los responsables del pacto, y dicha 
tranquilidad, incluye aplaudirles y hasta ponerles como ejemplo de los 
pactos que se desean en la reconversión . Quieran o no quieran , el movi
miento obrero reflexiona sobre Sagunto y sacará las conclusiones de la 
experiencia , incluyendo el resultado negativo y la línea sindical que lo pro-

pició . 
Por lo demás, el argumento fundamental de Campoy repite la Línea 

oficial : "el compromiso o el caos". Más aún, Campoy utilizó una metá
fora que parece que va a dar juego : el gobierno quiso aplicar a Sagunto la 
"Ley de Fugas", es decir, provocar una "huida hacia adelante", para 
justificar el tiro de gracia a AHM . Esta metáfora es pura demagogia . 
¿ Cree seriamente Campoy que el gobierno 'que~ía provocar' una huelga 
general en solidaridad con Sagunto, organizada con fuerza Y en serio? 
¿Cuándo quiso la provocación? ¿En diciembre, en febrero, en marzo ... ? 
En definitiva ¿quién huye y sobre todo de qué se huye? La única huida 
que ha habido en Sagunto la han protagonizado quienes han firmado el 
compromiso y se han negado a organizar el nivel de solidaridad neesa-

rio . 
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mente ofrece un pacto tipo 
"AN E", que todos siguen conside
rando como un "modelo") y, en 
fin, la acusación de incoherencia y 
falta de alternativas. 

Las verdaderas alternativas 
tenían que partir de los sectores de 
izquierda sindical, pero a pesar de 
intervenciones valiosas de Uzku
dun, Espinar, Gisper, Izquierdo, 
etc., no puede decirse que se ex
presara con claridad en el 
Congreso una línea alternativa. 
Tanto "carrillistas" como "gerar
distas", con sospechosa unanimi
dad, elogiaron la "coherencia" de 

estas pos1c1ones y su "respeto" 
hacia ellas. Estos "elogios" re
flejan en realidad que la izquierda 
no ha sido un enemigo temible en 
este Congreso. 

Tomemos los Congresos 
en serio 

Todavía no hay tiempo hasta el 
Congreso Confedera!. Un 
reglamento muy poco respetuoso 
de los derechos democráticos va a 
limitar artificialmente el peso 
numérico de los sectores de 
izquierda sindical. Hay que 
compensar esto, en lo posible, con 
claridad política, organización y 
rechazo de todo sectarismo. Es 
decir, pese a todas las limitaciones 
que conocemos, el interés político 
cada vez menor de estos congre
sos, la pobreza del debate, el 
ambiente de pasteleo que se crea 
desde el primer día . .. pese a todo 
ello, y más aún, contra todo ello, la 
izquierda sindical tiene que 
tomarse los Congresos, a todos los 
niveles, en serio. Esta es también 
una lucha por el sindicalismo que 
queremos. 

P.D .: En estos congresos, por 
no haber ya no hay ni salu
dos, a parte de los internacio
nales. Esta vez hubo sólo 
tres: dos de organismos de 
UGT (pitos) y uno de la LCR 
de Cantabria (ovación). 

Guerra de listas 
En el discurso inaugural de Camacho y en otras muchas intervenciones 

del sector "carrillista" se defendió con más o menos calor la necesidad de 
una lista unitaria, con argumentos de todo tipo, desde la situación de 
'asedio' a que está sometida la Federación por la patronal y el gobierno, 
hasta las supuestas 'ausencias' de alternativas a la línea que representa 
Marín. 

Este espíritu "unitarista" se esfumó al conocerse los resultados de la 
votación sobre el informe de Marín y la amplia mayoría conseguida que 
sorprendió "a la propia empresa". Como dijo un "carrillista": "con estos 
votos no concedemos nada". Todo el mundo hizo sus cálculos con 
muchos errores como se vería después, y se fue. ¡Tres listas! la razón más 
importante de los 'renovadores' contra una lista unitaria fue la experiencia 
en la Ejecutiva del Metal de Madrid donde una alianza "carrillos" más 
izquierda (excepto un camarada de la LCR) ha roto los compromisos esta
blecidos con ellos, que tenían una mayoría relativa para el reparto de las 
secretarías. La lista de la izquierda merece un comentario particular. El 
resumen de la situación fue una repetición de la situación "catalana" es 
decir, un enfoque del problema por parte del PC con el exclusivo respeto 
e intereses de partido, defendidos malamente, con sectarismo y sin com
prensión alguna de cómo se puede avanzar hoy hacia una oposición cla
sista unitaria en CC.OO. Los camaradas de MC, cuyos votos no tenían in
fluencia en el número de puestos que la lista podía obtener en el CE, opta
ron por no votar la lista como forma de protesta ante este sectarismo. Es 
una decisión que nos parece muy respetable y cuyo espíritu de protesta 
compartimos. Pero los camaradas que defendían nuestras posiciones, 
tenían un número suficiente para decidir si la lista obtenía 2 puntos o 3. El 
puesto en cuestión correspondía a Manuel Espinar, un sindicalista de iz
quierda, políticamente independiente, muy ·conocido y respetado en el 
movimiento obrero madrileño. Esto y sólo esto hizo que diéramos a la 
lista nuestro voto. Que nadie considere que esta será la norma de nuestro 
partido. Y conste aquí, una vez más, nuestro rechazo a los métodos con 
que el PC trabaja en este terreno con otras corrientes de la izquierda sin
dical. Estos métodos no benefician a nadie. Incluyendo, pese a las apa
riencias, al PC. 

Todo parecía atado Y bien atado para la <!lección, pero la reunión 
plenaria estuvo a punto de acabar a leñazos. La responsabilidad funda
mental es, sin duda, de los manejos burocráticos y las maniobras del 
sector "Carrillo" (por poner un ejemplo, se negaron a hacer pública la 
lista de credenciales). 

La lista de la izquierda fue presentada como la continuación de la lucha 
por un sindicalismo de clase, democrático e internacionalista, indicando 
que todos los delegados al Congreso elegidos en la sección de AHM de 
Sagunto estaban en!ª lista ( Campoy era delegado al Congreso por la Eje
~ut1va Saliente): La lista de "renovadores" señaló significativamente que 

en un futuro sm traumas seguro que habría acuerdo con la mayoría"• 
así será. En fin, la lista oficial concentró sus críticas en los "renovadores',' 
acusándoles como había hecho Marín, de estar favoreciendo una "dife~ 
renciación" que no existe en la práctica sindical. 

El resultado de la votación fue sorprendente: prácticamente 30 votos 
~ue apoyaro~, el informe_ de Marín apoyaron finalmente la lista de los 

renovadores _que recogieron un "voto útil" anti-Marín, que no pueden 
reconocerse baJo el nombre de "gerardismo". 

En fin, los ~legidos por la lista de izquierda han sido: José Blanco de 
Talbot_ (Madrid); Marcos López (Bizkaia) y Manuel Espinar de "lnteÍsa" 
(Madrid).□ 
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Suspensión de pagos 
enCOEBA 

COEBA, la mayor cooperativa de consumo de Madrid con 
cerca de 100.000 afiliados y unas ventas en el último ejercidio de 
unos 7.200 millones de pesetas, ha presentado una suspensión 
de pagos en los últimos días, debido a la ejecución de una deuda 
por parte de uno de sus acreedores no principales, la multina
cional francesa Thomson. La suspensión de pagos vino moti
vada, al parecer, por la imposibilidad de la cooperativa de hacer 
frente a la previsible avalancha de ejecución de deudas (embar
gos) que se daría después de la primera. 

Antonio Florez 

La crisis que tan profundamente 
afecta a COEBA viene gestándose 
desde 1980, año en el que un 
exceso de inversiones en nuevos 
centros que luego no justificaron 
su costo, produzco el comienzo de 
una delicada situación financiera, 
lógica en una cooperativa que 
carece de la posibilidad de acumu
lar capital. El ejercicio siguiente 
arrojó ya unas pérdidas de unos 
150 millones de pesetas, momento 
en el que, con el fin de incrementar 
los beneficios, se asumió una polí
tica comercial nefasta, basada en 
una subida muy fuerte de los már
genes comerciales de la empresa. 
Si bien durante los primeros me
ses, los resultados fueron favora
bles, inmediatamente se dejaron 
sentir los efectos previsibles, con
sistentes en una caída en picado 
de las ventas a todos los niveles, 
así como de la afluencia de público 
a los centros de venta. 

Controlar "políticamente" 

la cooperativa 

Los diversos cambios realizados 
en la gerencia de la cooperativa y 
en la Junta Rectora no supusieron 
una inflexión en la política comer
cial, permaneciendo los mismos 
responsables en sus puestos. Otra 
de las causas que indudablemente 
ha contribuido a que se dé la actual 
situación ha sido la multitud de en
frentamientos internos, a los más 
altos niveles, entre personas cerca
nas al PSOE y al PCE e, incluso, 
entre distintas camarillas de una 
misma organización, enfrenta
mientos que redujeron siempre la 
capacidad de reacción ante la 
crisis, empeñados los responsables 
en una lucha sorda, aunque a 
veces casi pública, por el control 
"político" de la cooperativa . 

En el último período, lo extre
mado de la situación forzó a la 
Junta Rectora, con mayoría de Co
~isiones Obreras, a realizar algún 
tipo de pacto con la otra parte, la 
UGT, mayoritaria en el Comité de 
Empresa. Mientras se persistía 
hasta última hora en la ya citada 
Política comercial, tanto los miem
bros de CC.00. como los de UGT 
en la Junta Rectora, prepararon un 
Plan de recapitalización de la 
cooperativa que tenía tres grandes 
ejes: la ampliación de capital por 
Parte de los socios, mediante 
Obligaciones de 5.000 pesetas; la 
aportación de trabajadores, a 
razón de entre 325.000 y 475.000 
Pesetas, mediante crédito 
Particular que, en caso de no dis
poner de esa cifra, deberían pedir a 
instituciones bancarias; y la conce-

sIon de créditos hipotecarios por 
unos 150 millones de pesetas. La 
primera de las medidas que fue im
posible de realizar por problemas 
legales; la segunda fue amplia
mente contestada por los trabaja
dores, quienes en un 60% aproxi
madamente dijeron que no a la 
consulta que la empresa les hizo al 
respecto; la tercera medida ha re
sultado que la empresa les hizo al 
respecto; la tercera medida ha re
sultado ser hasta el momento in
fructuosa, ya que el PSOE parece 
frenar la concesión de cualquiera 
de esos créditos. 

La crisis que la paguen ... 
los trabajadores 

Hay que resaltar el hecho de que los 
trabajadores de COEBA vienen sufrien
do directamente los efectos de esta 
prolongada crisis, efectos que se con
cretan en una congelación salarial hace 
dos años y en una serie de medidas 
como la movilidad de plantilla, la 
pérdida de unos determinados dere
chos, etc ... Ahora se les pide que de 
nuevo sean ellos quienes realicen una 
doble aportación (la ya señalada más la 
segura congelación salarial que de 
nuevo tendría que producirse) sin una 
mínima contrapartida ni un Plan de 
Viabilidad serio. 

Por último, el Comité de Empresa, 
con mayoría de UGT, pero con el 
apoyo de los delegados de CC .00 ., a 
pesar de la división interna existente en 
esa sección sindical, ha dado su apro
bación a un expediente de regulación 
de empleo por seis meses, con 150 tra
bajadores, siendo el criterio para elegir 
a los resultados casi exclusivamente el 
de haberse comprometido o no a dar la 
aportación señalada anteriormente . De 
hecho, y en palabras del propio secre
tario general de CC.00. de COEBA, si 
esos 150 trabajadores han sido 
enviados a la regulación y no despe
didos, ha sido exclusivamente por la 
falta de liquidez necesaria para afrontar 
el pago de las correspondientes indem
nizaciones. 

Personas pertenecientes o 
vinculadas a la UGT y al PSOE están 
apoyando sin reservas, e, incluso, son 
promotores de esta política, al tiempo 
que insisten en la necesidad de que se 
produzca una concesión de crédito por 
parte de la Administración socialista, 
mientras que la postura de algunos di
rigentes del propio PSOE, vinculados a 
las n~gociaciones que se vienen 
realizando sobre estos temas, no pare
cen tener las mismas intenciones. 
Existe el rumor, además de que la sus
pensión de pagos podría haber sido 
"aconsejada" por personas cercanas o 

partido socia-

NAVAL: PROXIMA APROBACION DEL DECRETO DE RECONVERSION 

La tormenta se acerca 

Probablemente, el próximo miércoles 23 de mayo, el Consejo de 
Ministros aprobará el Decreto-Ley para la reconversión de la in
dustria naval. Conviene recordar que dicho Decl'eto-Ley está ela
borado sobre la base del documento resultante de la primera 
fase de negociación, que culminó el 9 de abril, y fue firmado por 
administración, empresas (INI y SORENA), UGT y ELA-STV. Di
cho documento contempla los Fondos de Promoción de Empleo 
(bolsas de paro) como mecanismo para "absorber los cuan
tiosos excedentes que preveen, y recoge también la posibilidad 
de integraciones y concentraciones de empresas, cuya conse
cuencia práctica es el cierre de instalaciones. 

Una vez aprobado el Decreto-Ley, comenzará la segunda fase 
de la negociación, en la cual las empresas propondrán los planes 
de producción y volumen de excedentes por zonas y empresas. 

limitaciones existentes ( ELA-STV 
y UGT no van a movilizar) es 
urgente comenzar la unidad de 
acción entre CC .00 ., INTG, CAT, 
LAB, USO, CSI (Asturias), CNT ... 

La segunda fase 

En la segunda fase de negocia
ciones (definitiva para grandes 
astilleros y antesala para medianos 
Y pequeños) se van a concretar las 
agresiones contra los trabajadores 
de la construcción naval. Los 
planes de las empresas siguen con-

Mikel Aldasoro , delegado de CAT de Euskalduna templando 10.000 excedentes en 

Una vez más, el afán de prota
gonismo de CC.00., convocando 
unilateralmente (con INTG) la con
centración de trabajadores del 
sector naval en Madrid, dió al 
traste con la tan necesaria unidad 
de los trabajadores. El hecho de no 
dejar firmar la convocatoria a 
fuerzas representativas del C.A.T., 
junto con el contenido del 
documento-base que defendía 
CC.00. (acepta explícitamente la 
existencia de excedentes y no se 
opone tajantemente a las bolsas de 
paro), impidieron que todas las 
fuerzas contrarias al Decreto-Ley 
participaran en dicha movilización. 

grandes astilleros, unos 7.000 en 
Es necesario romper con esta ~eque~os Y ~-edianos, más toda la 
dinámica de división artificial a la industria aux1l1ar (unos 4.000). Pre
que en ocasiones tampoco s~mos visiblemente, la_s em~r~~as van a 
ajenos los sectores de izquierda plantear la. 1m~os1b11idad de 
sindical, propiciando ma_ntener s1multaneamente los 
convocatorias unitarias entre todas astilleros de Puerto Real y Astano, 
las fuerzas sindicales que estén por 
movilizarse. 

Desde ahora hasta que 
comience la segunda fase es nece
sario desarrollar movilizaciones en 
oposición al Decreto-Ley, pero 
también dirigidas a situarnos los 
trabajadores en condiciones más 
favorables para afrontar la batalla 
definitiva (segunda fase). En este 
sentido, siendo conscientes de las 

por un lar:lo, y los de Sevilla y Ola
beaga, por otro, concluyendo en la 
necesidad de concertar la produc
ción de nuevas construcciones en 
Puerto Real, Sevilla y Sestao; con
certar la reparación de buques en 
Cádiz y la fabricación de motores 
en Manises (Valencia). 

Para medianos y pequeños, 
plantean la reducción de las gradas 
actuales en un 50%, que en la ría 
de Bilbao empieza a concretarse 
con el cierre por un plazo indeter
minado de Talleres Ruíz y Velasco, 
etc. 

Es de destacar que en la mesa 
negociadora de esta segunda fase, 
sólo podrán participar las centrales 
sindicales que aprobaron el 
documento final de la primera 
fase , es decir, UGT y ELA-STV . 
Esta lógica absurda, impuesta por 
la Administración, debe ser 
combatida ampliamente hasta 
lograr la incorporación en la mesa 
negociadora de CC.00 ., INTG y 
también del CAT (10,65% de 
representantes en grandes 
astilleros). 

Por último, señalar que la 
segunda fase tiene que ser escena
rio de movilizaciones de gran 
envergadura dirigidas a combatir 
los planes antiobreros de la Admi
nistración y empresas. En esta 
tesitura será necesaria la más 
amplia unidad de acción entre las 
centrales sindicales, única vía para 
conseguir los objetivos 
fundamentales: 

- Por la defensa del pleno 
empleo . 

- No a las bolsas de paro. 
- No al cierre de instalacio-

nes. [l 
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H erri U rrats 

Garrantzi handiko urratsa eman 
da lehengo igandean Senperen. 
lparaldeko ikastolen mogimendua, 
SEASKA, éxito ederrez plazaratu 
da . 15.000 lagun hango ikastolen 
egunean, zifra guztiz palita da. 
Poliki bada ere, aurrera doha han
go mogimendu propioa . Senda- . 
tzen, eta iritzi eta praktika politiko
kulturalaz. ene ustez, sakontzen . 
Eta harriarengana zabaltzeko urrat
sak aurreratzen , eta horren lekuko, 
lehengo igandeko Herri Urrats. 
Han ibilitakoen erdia bai, iparalde
koak. Hegoaldekoak ere asko 
ziren. Autobusa anitz. Bi aldeak 
batera . Ongi . 

Pizkunde honek, sakoneko arra
zoiak dauka . Alde batetik nazio 
bezala errespetatuak izaten ez ga
relako , Frantziako zentralismoaren 
pean, eta horrekin loturik, lurralde 
hoietako bizibideak, Frantziako Es
tatu barruan, bazterturiko 
lurraldeei dagokien bizibideak dire
lako . Bi arazo hauen ondorioz, 
miseria , tristezia , emigrazioa eta 
gure turren ustutzea bait dator. Eta 
alderantziz jauntxoentzako atse
den-leku nahi digute bihurtu gure 
Lurra . 

SEASKA Miterrand Gobernua
rekin negoziaziotan eta burruketan 
aritu da . Paris-etik dator erantzuna 
guztiz exkaxa, limonsnatxoa baizik 
ez da . Baino lparEuskadin, es
katzen dena, deretxoa eta justizia 
da. Bestaldekoekin erabat, gora 
SEAS KA eta gora Herri Urrats. 

IBILALDIA.- Berriro hasiko 
gara, hegoaldeko lau probintziei 
buelta emanez. lbilaldia, Nafarroa 
Oinez, Araba Euskaraz, Kilome
troak. Dudarik gabe, euskararen 
aldekoak direnez, eta denobarak 
aldatzen direnez, horrexegatik 
sortu dira eztabaidak: nola gaurko
tu ekinaldi hoiek? 

Euskal Eskola Publikoaren 
aldeko mogimendua berpiztu zen 
ezkerozttik, eta PNV-k Eskola 
Publikoaren aurkako jarrera, EIKE
ren bidez, ezarri zuenetik , ba dago 
ekinaldi hoietan arazo eta zatiketa 
nolabait. Nor errudun? Ezin gara 
inozent izan . Neure ustez, erru
dun, Euskadiren behar garrantzitsu 
bati , Euskal Eskola Publikoaren 
beharrei , bizkarra eman dionaren 
errua. Zeren gaur egun , beharrez
koa da euskararen aldeko egunak 
antolatzea . Baina irakaskintzari 
dagokienez , euskararen 
exigentzia, ezin da lotu inolaz ere, 
Eskola Euskal Publikoari uko egiten 
dion politikari . Alderantziz, bada 
ordua, dirua, duenari bankari eta 
gobernuari eskatzeko . Eta bada 
ordua , gure lurralde guztitan 
dauden eskola guztiak euskal 
bihurtzeko. Ez dezagun zatiketa 
areagotu . Baina izan dadila expre
sio librea . Eta ekin dezagun , egun 
handi hoiek, ikastolarenak ez ezik , 
eskola guztien euskararen alde
koak bihur daitezen . 

Nafarroa Oinez , berezia da 
ordea. Nafarroan , ezin dugu 
banatu euskararen alde egotea, 
dauden zailtasunei herri -laguntza 
ekonomikoa, eta zuzenki Amejora
mientoaren denuntzia . Guztiz 
agoantaezina bait da, gure Nafa
rroan euskara bigarren mailako hi
kuntzaz hartua izatea . 

Ba dugu bada, hemen , lana , 
eztabaida argitu beharra eta aurre
rako pausoak argitzea. 

' liga komunista iraultzailea - laugarren internazionala J 

Herri Urrats 
Con el mes de mayo, comienza un período 
anual plagado de actividades cÜlturales, que 
se prolonga hasta el mes de octubre . Todos los 
que aspiran a terminar con la opresión del eus
kera , tienen oportunidad de actuar . lbilaldia en 
Bizkaia, Nafarroa Oinez, Araba Euskeraz, Kilome
troak en Gipuzkoa y este año, nuevo paso im
portante en la lucha por el euskera, acaba de 
celebrarse el Herri Urrats en Euskadi Norte . 
Además , está la Udako Euskal Unibertsitatea y 

multitud de cursi llos de euskera en reg,men 
cerrado, las Jornadas Pedagógicas, y algo 
enormemente importante , el reguero de fies
tas de los pueblos, ocasión cada una de ellas , 
de dar un paso adelante para la creación de un 
ambiente popular propicio al euskera , ocasión 
de ahondar lazos ent re la gente mediante la 
libre expresión de nuest ra propia cu ltura fes
tiva. 

Euskararen lhardunaldiak 

Euskal kulturaren Batzarrea , 
lehengo urtean , Bergaran plaza
ratu zena , oso motel ibil i da urte 
osoan . Behar bada gehieg izko 
planak edo, egoera errealakin 
gehiegi ez lotua , gainetik asmaturi
ko asmoa ederregiak .. . Auskalo . 
Baina, neurri handi batean , " eus
kaldunek berek dute falta ". Herri -

tako koordinakunde lana poliki 
dihoa . Ba dira experientzi oso on 
batzuk . Haiengandik ikasi beharra 
daukegu . Baino ikasi eta ekin 
batera dihoaz. 

Eta hortxe dugu , borondateak 
berriro bizkortzeko, eta pausotxo 
zehatz batzuk ematen saiatzeko, 
ekainaren bukaerarako dugun 
deia, Euskararen ihardunaldieta ra. 

Joseba Barriola 

Udako Euskal Unibertsita
tea . - Urtero bezala, aurten ere . 
Zuzendari berria , lehengo urteko 
giro ederra , anima zaitezte. Alfa be
tatzea, euskaraz, ez dauka goiko 
mailarik . BA al dakizu lau opera
zioak euskaraz egiten? Ez? Orduan , 
oraindik euskaraz ana lfabetoa 
zara, eta gara. 

Ba ino U .E.U .-ak seg ituan 

datorkigu burura, sinboloa dela, 
guztiz garrantzitsua , baino sinbo
loa . Behar dugula, Unibertsitate 
ofiziala gureganatu, dituen kateen
gandik askatu, eta Euskal Unibert
sitate Euskaldun eta Libre bat 
lortu . Zeinean Euskadiren Sobera
nia defenda daiteke, apologia de 
terrorismo salakuntza sufritu gabe, 
zeinean libertad de catedra libreki 
Euskadiren alde aritzea suposatuko 
duen . 

Unibertsitatea, goitik behera, 
errotik aldatu beharra daga . Balio 
dadila irakasle-ikasleen arteko Uni
bertsitaterako plan orokor bat 
burutzeko, euskararen plana eta 
plan hori aurrera eramateko pau
soak, bideak eta jendea biltzen 
hasteko . 

Herritako Festak.- Ez da hau, 
txatxetako gauza . Festa-Euskara
Euskadi hirurak loturik joan behar 
bait dute. Ba daga hemen lan 
franko, Peñak direla edo Konpar
sak edo Blusak edo herritako feste
tako komisioak . Arazo asko izango 
dituzte, batez ere aurreko urtean 
PSOE-k utzi zigun herentzia 
kontuan harturik, hau da, bande
ren gerra kontuan , harturik. Baino 
ditugun arazoen artean , bat duda
rik ez euskararena. Buruari bueltak 
eman beharra zaio, eta aurreko 
urtetan eginiko experientzien 
bildumak egitea ezlitzateke batere 
gaizki etorriko . Festa aurretiko 
hamabostaldiak, euskararen alde
koak festetarako iragarkiak euska
raz mintzatzeko eskatuz; tabernero 
euskaldunak bilatuz txoznetarako; 
euskararen egunak izendatuz 
zeinetan horrelako edo horrelako 
momentu edo lekutan beste hiz
kuntzaz hitzegitea debekatzen bait 
da, testeen eratzaileen arteko 
akordio baten bidez, noski, eta 
jende mutu ez dedin horrelako edo 
halako esaera tipok jende guztiari 
banatuz... Dugun experientzia 
jaso, eta imaginazioa egaka jarri, 
baina ba daga hemen ere lan izu
garria, eta batez ere festetan , 
euskaradun ez den jendearen eus
kararen aldeko oneritzia bizkortze
ko eta euskara ikasteko gogoa 
areagotzeko. 

Urrats, Urrats, Urrats 

Denok dugu , bada, zita bat, han 
hemenka datozen hilabetetan, 
festa giroan nahasturiko euskara
ren aldeko ekintza piloa, ixila , eta 
jendearen bihotzeraino heldu 
daitekeenak pentsatzeko , 
prestatzeko eta egiteko. Denok 
behar dugu euskararen burrukala
riak, okasinoak ba duade . Ez ezazu 
hutsik egin .D 

suscn'bete · 


